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ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ С 1 АПРЕЛЯ     
Иностранцы уходят с рынков, криминальные чиновники — из органов власти, 

призывники уходят в армию на полтора года

МОСКВА

Вслед за сносом 
«хрущевок» сто-
лица начинает 
реконструкцию 
жилых кварта-
лов | с. 4
КОРРУПЦИЯ

В Саратове по по-
дозрению в полу-
чении взятки 
задержан высо-
копоставлен-
ный чинов-
ник | с. 2
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ректор Литера-
турного институ-
та Борис Тарасов 
отмечает юбилей 
и пишет о Чаада-
еве | с. 6

Австралийский доллар 20,9937 

Белорусский рубль*** 12,1237 

Датская крона* 46,5635 

Доллар США 26,0113 

Евро 34,6861 

Исландская крона** 39,4769 

Казахский тенге** 21,0061 

Канадский доллар 22,4758 

Китайский юань Жэньминьби* 33,6455 

Новая турецкая лира 18,6863 

Норвежская крона* 42,7424 

СДР 39,3613 

Сингапурский доллар 17,1454 

Украинская гривна* 51,3966 

Фунт стерлингов 51,0550 

Шведская крона* 37,2159 

Швейцарский франк 21,3821 

Японская йена** 22,0997 

Официальные курсы валют

ЦБ России с 31.03.07

*За 10    **За 100   ***За 1000    

ПОГОДА НА НЕДЕЛЮ

Не забудьте 
зонтики 

Прогноз с 2 по 8 апреля

МОРОЗЫ — ночью, и плюсо-
вая температура — днем. Дож-
ди — в первой половине неде-
ли и яркое солнце — в конце. 
Так для Москвы и области на-
чнется второй месяц нынеш-
ней весны.

В понедельник воздух прогреется 
до +10 градусов, в небе над столи-
цей зависнут облака, готовые в 
любой момент разразиться про-
ливным дождем. Во вторник на 
улице похолодает до +5. Копив-
шиеся весь предыдущий день 
осадки обрушатся на головы го-
рожан. В среду столбики термо-
метров зафиксируются на отмет-
ке +1 градус. Дождь не прекратит-
ся. В четверг будет +2, с неба, на-
конец, перестанет капать. Пятни-
ца порадует ярким солнцем. В 
этот день градус снова начнет 
ползти вверх. В выходные небос-
клон будет чистым, а температура 
поднимется до +7 градусов. Такая 
погода обещает, что конец весны 
будет теплым. 

По сообщениям Метеобюро 
Москвы и Московской области

ВЛАСТЬ

Сергей Птичкин

ОТНЫНЕ не только претен-
денты на чисто админист-
ративные должности, но и 
лица, желающие стать, к при-
меру, арбитражными управ-
ляющими, членами какого-
нибудь совета директоров и 
просто предпринимателями 
без образования юридическо-
го лица должны быть чисты 
перед законом.

Найти способ, как не допустить 
криминалитет во власть или хотя 
бы к ведению легальной хозяйс-
твенной деятельности, правоох-
ранители пытались давно. В про-
шлом году было принято реше-
ние о формировании единого ре-
естра лиц, которым суд запрещал 
занимать руководящие должнос-
ти. Главный информационно-
аналитический центр МВД стал 
собирать данные о лицах, склон-

ных к использованию своего слу-
жебного положения в корыстных 
целях. Судебные органы всех ре-
гионов, всех властных «диагона-
лей» и «вертикалей» обязали 
предоставить фактуру по приго-
ворам, содержавшим запрет на 
занятие руководящих должнос-
тей.

С целью ускорения и упорядо-
чения этой деятельности министр 
внутренних дел издал приказ 
№ 957, который был опублико-
ван в «Российской газете» 12 ян-
варя 2007 года. Согласно этому 
приказу, начиная с 1 апреля теку-
щего года, все граждане, желаю-
щие стать управленцами, должны 
проходить обязательную провер-
ку: являются они квалифициро-
ванными или дисквалифициро-
ванными специалистами. 

Претендент на руководящую 
должность может бесплатно по-
лучить справку о чистоте своей 
профессиональной биографии и 
предоставить ее нанимателю. 

Окончание на с. 2
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На майдан 
за четыре доллара

Киевляне окончательно переболели 
оранжевым романтизмом

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Иванна Горина

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КИЕВ

УКРАИНСКАЯ оппозиция и 
парламентская коалиция по-
мерялись силами. На сосед-
них киевских площадях они 
провели митинги, показав-
шие: даром заниматься по-
литикой украинцы больше не 
хотят.

Называют разные суммы, кото-
рые просили за работу участники 
акции, — от 4 до 20 долларов. 
Максимальная ставка была у тех, 
кто был готов целый день разма-
хивать флагами вне зависимости 
от их расцветки. Остальные киев-
ляне сочли происходящее смесью 
цирка и дискотеки. Те, кто все же 
пришел на митинги бесплатно, 
смеялись под выступления поли-
тиков, танцевали под народную 
музыку на митинге коалиции и 
под рок — у оппозиции.

В это время президент Украины 
Виктор Ющенко решал, что ему 
делать с непокорной Верховной 
радой. В понедельник он планиру-
ет провести согласительный совет 
глав парламентских фракций с 
привлечением премьера Виктора 
Януковича и спикера Александра 
Мороза. Президент предупредил: 
если он заметит, что депутаты не 
готовы к диалогу, он распустит 
парламент. Поводом для этого ста-
нет отсутствие в Раде большинс-
тва. 

Предлог этот, правда, явно на-
думанный: Рада должна была 
сформировать правительственное 
большинство за 60 дней после при-
нятия присяги. С этого момента 
прошло 8 месяцев, коалиция триж-
ды переименовывалась. Очеред-
ное ее переименование в боль-
шинство «Национального единс-
тва» Ющенко воспринял как не-
конституционное. 

Во-первых, президента рас-
строило само название. Так он со-
бирался назвать парламентское 
большинство в составе президент-

ской партии «Наша Украина», Бло-
ка Юлии Тимошенко и Социалис-
тической партии. Но социалисты 
примкнули к коммунистам и Пар-
тии регионов Виктора Януковича. 
Соратники Ющенко оказались в 
меньшинстве, да еще и Партия ре-
гионов стала переманивать к себе 
президентских депутатов. Из «На-
шей Украины» ушли 11 человек. 
Все они крупные предпринимате-
ли, члены Партии промышленни-
ков и предпринимателей.

Во-вторых, президент недово-
лен заявлением спикера Алексан-
дра Мороза о том, что коалиция 
вскоре разрастется до 300 депута-
тов, что позволит ей менять конс-
титуцию, сделает русский язык го-
сударственным на Украине и отме-
нит институт президентства. 
Ющенко это категорически не уст-
раивает. Он намерен занимать 
свой пост как минимум до 2010 
года.

На субботнем митинге Тимо-
шенко назвала соратников Януко-
вича «ордой». 

Окончание на с. 3
Голливудский актер Кристиан Слейтер приехал в Москву на премьерный показ фильма «Бобби», который соб-
рал звездный исполнительский состав. Подробности на с. 6

АРМИЯ

Сергей Серов

В ВОСКРЕСЕНЬЕ начался пер-
вый призыв на военную служ-
бу на полтора года, массовая 
отправка молодежи в войска 
начнется после 10 мая.

Как сообщил ИНТЕРФАКС-
АВН начальник управления 
комплектования Главного орга-
низационно-мобилизационно-
го управления Генштаба ВС РФ 
генерал-майор Владимир Конс-
тантинов, министерство оборо-
ны будет в круглосуточном ре-
жиме вести мониторинг весен-
него призыва граждан на воен-
ную службу.

Столь повышенное внимание 
мероприятию, которое случается 
в стране два раза в год, объясни-
мо. В соответствии с указом пре-
зидента нынешний контингент 
призывников в составе ста трид-
цати трех с половиной тысяч че-

ловек отслужит в войсках полто-
ра года, а не два. По словам Вла-
димира Константинова, в минис-
терстве обороны созданы три 
постоянные комиссии, которые 
будут проверять все этапы подго-
товки и организации призыва 
молодых парней на военную 
службу. Особо проверят пункты 
приема и транзита с целью недо-
пущения ситуаций, имевших мес-
то в недавнем прошлом, когда по 
дороге в часть призывники пере-
охлаждались, заболевали или 
травились некачественной пи-
щей. Подобного, как уверяют в 
военном ведомстве, больше не 
повторится. 

Еще одно нововведение весен-
него призыва. Впервые за ходом 
отбора в армию будут наблюдать 
представители родительских ко-
митетов. А функцию гражданско-
го контроля за условиями сроч-
ной службы станет осуществлять 
Общественный совет, созданный 
при министерстве обороны. 

Окончание на с. 2

«Бобби» 
и 22 голливудские звезды

На экраны российских кинотеатров выходит фильм 
об убийстве Роберта Кеннеди
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Пенсии 
выросли 

Со вчерашнего дня 
увеличились доходы 

36 миллионов 
пенсионеров

ДЕНЬГИ

Игорь Велетминский 

С 1 АПРЕЛЯ пенсия в России 
в среднем увеличилась на 250 
рублей. Базовая ставка пен-
сии выросла на 7,5 процента, 
страховая — на 9,5 процента. 

Как сообщил министр здравоох-
ранения и социального развития 
Михаил Зурабов на совещании 
президента России с членами 
правительства, состоявшемся 26 
марта, повышение пенсий кос-
нется 36 миллионов человек. 

Ожидается, что с учетом прове-
дения индексации с 1 апреля 2007 
года базовой части, а также допол-
нительного увеличения страховой 
части средний размер трудовой 
пенсии составит 3140 рублей в ме-
сяц, пояснил руководитель Пен-
сионного фонда РФ Геннадий Ба-
танов. Средний размер трудовой 
пенсии по старости, которую по-
лучают большинство наших пен-
сионеров, возрастет на 263 рубля и 
после повышения составит 3362 
рубля. 

Прибавку получили и те кате-
гории пенсионеров, в отношении 
которых действует ряд указов в 
связи с годовщиной Великой Оте-
чественной войны. По словам Ми-
хаила Зурабова, пенсия для участ-
ников войны увеличится на 550 
рублей, ветераны также получат 
дополнительные ежемесячные 
выплаты в размере 250 рублей. Та-
ким образом, прирост пенсий для 
отдельных категорий граждан со-
ставит примерно тысячу рублей. 

Следующее повышение про-
изойдет с 1 октября 2007 года. С 
этого момента будет установлен 
новый базовый размер пенсии — 
1260 рублей. В целом за год пен-
сии повысятся на 430—450 руб-
лей. А в течение ближайших трех 
лет размер пенсии будет доведен 
до величины прожиточного ми-
нимума. Кстати, уже известно, 
что в 2008 году плановое повыше-
ние пенсий произойдет не в апре-
ле, как уже успели привыкнуть 
российские пенсионеры, а в фев-
рале. Михаил Зурабов пояснил: 
«Это является некоторым при-
ближением по сравнению с обыч-
ным порядком, поэтому динами-
ка и размеры повышения будут, с 
нашей точки зрения, заметно вли-
ять на уровень материального 
обеспечения пенсионеров».

Автомобиль 
года

ПРЕМИЯ

Владимир Баршев

ПОДВЕДЕНЫ итоги премии 
«Автомобиль года в России-
2007». Абсолютным лидером 
за все время проведения пре-
мии стала марка BMW. Она 
собрала больше всего наград. 
На втором месте — Peugeot. 
Третье место занимает Audi. 

Отечественные автолюбители 
отдают предпочтение в классе 
малых и городских автомобилей 
французским производителям. 
Лучшими в среднем и бизнес-
классах чаще всего становятся 
новинки различных марок. В 
представительском классе, как 
правило, лидируют модели не-
мецких и американских автопро-
изводителей. 

Как правило, информация о 
том, что та или иная модель побе-
дила в этом конкурсе, печатается 
на каждом рекламном щите, в лю-
бой брошюре рядом с фото само-
го героя. Получить пальму пер-
венства в своем классе, можно 
сказать, из рук самих потребите-
лей — это ли не почетно?

Окончание на с. 5

РЫНКИ

Ольга Игнатова

НАКАНУНЕ 1 апреля предста-
вители столичных служб, от-
ветственных за состояние 
потребительского рынка, рас-
сказали журналистам, как 
столица будет жить без инос-
транных торговцев.

Сначала посетовали на то, что фе-
деральные власти не учли осо-
бенности столицы и не стали де-
лать для Москвы никаких исклю-
чений. «Что ж, значит, будем вы-
полнять закон», — пообещала за-
меститель руководителя столич-
ного департамента потребитель-
ского рынка и услуг Лариса Корж-
нева. И тут же заявила, что на са-
мом деле нет ничего страшного в 
том, что московская розничная 
торговля останется без иностран-
ных рабочих рук: «Кризиса не бу-
дет, я вас уверяю. У нас достаточ-
но мощная торговая сеть, поэто-

му перебоев с продуктами в сто-
лице быть не должно. Тем более 
что доля рынков в общей структу-
ре столичной торговли не так уж 
и велика. Сегодня на первый план 
выходят крупные торговые сети. 
Кроме этого, в городе работает 
350 аккредитованных нами мага-
зинов, где цены примерно на 10—
20 процентов ниже среднегород-
ских, развивается сеть магазинов 
шаговой доступности. Но вот что 
действительно жалко, это то, что 
вместе с представителями южных 
республик уйдут и их традицион-
ные товары — к примеру, узбекс-
кие дыни, сухофрукты. Скорее 
всего, не будет в конце лета тра-
диционных бахчевых развалов. 
Будем думать, что можно пред-
принять в этой ситуации, чтобы 
москвичи, как и в прежние годы, 
могли вдоволь насладиться арбу-
зами и дынями». 

 Одна из главных задач властей 
любого региона — не допустить 
резкого роста цен на рынках.  

Окончание на с. 2

КУЛЬТУРА

«Трамвай «Жела-
ние» питерского 
театра «Приют 
комедиантов» 
выдвинут на «Зо-
лотую маску» 
сразу по трем но-
минациям |  с. 6
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Окончание. Начало на с. 1
Сам наниматель, но уже за 

небольшую плату (сто рублей), 
тоже может обратиться с соот-
ветствующим запросом в ин-
формационный центр УВД по 
месту регистрации юридическо-
го лица (либо сразу в Главный 
информационно-аналитичес-
кий центр МВД) и также полу-
чить справку о том, что нанима-
емый им работник не имел кон-
фликтов с законом.

Можно, конечно, и проигно-
рировать такую «мелочь», как 
обязательное наличие указан-
ной справки, положившись, как 
принято, на авось, и допустить 
человека к руководству без вся-
ких проверок. Вот только рас-
плачиваться придется очень до-
рого. Во-первых, не будет гаран-
тии, что нанятый «специалист» 
не нанесет своей работой значи-
тельного финансового ущерба 

работодателю. А во-вторых, за 
неисполнение обязательной 
проверки предусмотрена адми-
нистративная ответственность в 
виде штрафа в размере до одной 
тысячи минимальных размеров 
оплаты труда.

Насколько действенной ока-
жется введенная мера, покажет 
ближайшее будущее. А вот опа-
сения насчет того, что реестр 
дисквалифицированных лиц 
окажется легкодоступным, а это, 
в свою очередь, сыграет на руку 
криминалитету, как считают в 
МВД, напрасны. Все данные по 
реестру являются закрытыми и 
выдаются только по официаль-
ным и обоснованным запросам. 
Да и вряд ли криминальные кру-
ги проявят большой интерес к 
тем, кто сам нечист на руку, да к 
тому же находится под контро-
лем правоохранительных орга-
нов. 

ВЛАСТЬ

КРИМИНАЛ

Мусса Мусаев,
Катерина Погонцева

КАСПИЙСК

ВЧЕРА в Дагестане продолжи-
лось расследование громкого 
убийства, совершенного на-
кануне. 

По информации МВД республики, 
заместитель начальника отдела по 
надзору за рассмотрением уголов-
ных дел в суде прокуратуры рес-
публики Абулбасыр Омаров и его 
приятель Али Сулейманов отды-
хали с женами на даче в пригороде 
Каспийска. В какой-то момент 
мужчины вышли на улицу, а их 
супруги остались в доме. Неожи-
данно женщины услышали стран-
ные хлопки. Когда они выскочили 
наружу, то увидели своих мужей, 
истекающих кровью. 

Задержать преступников по 
горячим следам не удалось. Было 
возбуждено уголовное дело. В ка-
честве основной следствие рас-
сматривает версию убийства, свя-
занную с предыдущим местом ра-
боты Омарова — ранее он был 
прокурором Карабудахкентского 

района Дагестана. Карабудах-
кентский район частенько мель-
кает в криминальной хронике. В 
ноябре прошлого года, например, 
там было совершено покушение 
на депутата Народного собрания 
Дагестана Шамиля Чартаева. А 
всего две недели назад прокура-
тура Дагестана передала в Вер-
ховный суд республики дело по 
обвинению нынешнего прокуро-
ра Карабудахкентского района 
Бийсолтана Капарова в вымога-
тельстве взятки. В материалах 
сказано, что 19 сентября прошло-
го года к прокурору района пос-
тупила жалоба от жителей села 
Аданак на директора сельской 
средней школы Набиюллу Умала-
това, который якобы злоупотреб-
лял своими полномочиями. Пос-
ле чего в школе была проведена 
проверка финансово-хозяйствен-
ной деятельности, которая вы-
явила ряд нарушений. В обвини-
тельном заключении сказано, что 
прокурор района потребовал с 
директора школы 150 тысяч руб-
лей и пообещал за это не возбуж-
дать дела. Однако директор шко-
лы обратился в УБОП. 1 ноября в 
момент дачи взятки прокурор 
был задержан с поличным.

Прокурора расстреляли 
на даче

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Петр Скобелев

В МИНУВШУЮ пятницу со-
стоялось заседание клуба по-
литического действия «4 но-
ября», на котором обсужда-
лись результаты исследова-
ния «Самые влиятельные по-
литики России».

Исследование, в ходе которого 
было опрошено свыше 600 анали-
тиков в более чем трети регионов 
страны, провели Информацион-
ная группа «Эксперт», Институт 
общественного проектирования и 
Институт ситуационного анализа 
и новых технологий. Как и ожида-
лось, ударное строительство вер-
тикали власти дало о себе знать: 
первую строчку рейтинга занял 
действующий президент. Причем 
если в 2000-м и 2003 годах бли-
жайшими к Путину были соот-
ветственно Егор Строев, глава Со-
вета Федерации, и премьер Миха-
ил Касьянов, проигрывавшие пре-
зиденту 1,6 балла, то сейчас с от-
ставанием уже в 3 балла главу госу-
дарства «преследуют» Дмитрий 
Медведев и Владислав Сурков. Та-
ким образом, сегодня президент 
находится на вершине иерархии, 
представляя один-единственный 
полюс власти, удовлетворенно от-
метили эксперты, радуясь, что 
«хаос 90-х» прошел. Глеб Павлов-
ский, президент Фонда эффектив-
ной политики, подчеркнул, что 
«система влияния Путина не толь-
ко воспроизводит систему полити-
ческих институтов, но и тождест-
венна ей по легитимности». 

Во вторую группу влиятельных 
персон вошли Дмитрий Медведев, 
Владислав Сурков и Борис Грыз-
лов. Правда, в большой значимос-
ти последнего некоторые полито-
логи усомнились, припомнив ли-
деру «единороссов» метания от-
носительно кандидатуры Сергея 
Миронова в Совет Федерации от 
Петербурга. «Бронзовыми» vip-
личностями стали Михаил Фрад-
ков, Сергей Иванов, Герман Греф и 
Алексей Кудрин. Замыкают спи-
сок наиболее влиятельных поли-
тиков Игорь Сечин, Рашид Нурга-
лиев, Николай Патрушев, Сергей 
Шойгу и Юрий Чайка. 

Авторы исследования расска-
зали, что реальным влиянием в 
России обладают только 35 чело-
век. Кстати, за пределами избран-
ных оказались все полпреды. Лю-
бопытным стало еще и то, что 8 из 
10 первых лиц рейтинга родились 
в Северной столице.

Воздав хвалу благословенному 
состоянию нынешней политсисте-
мы, эксперты сосредоточились на 
недостатках. Известный журна-
лист Александр Привалов сокру-
шался, почему в список не попали 
председатели Верховного, Конс-
титуционного и Высшего Арбит-
ражного судов, хотя у них высо-
чайший статус. «Это говорит о том, 
что независимости суда нет, а есть 
стоящие за ним силовики», — ска-
зал Привалов. Кстати, многие экс-
перты обеспокоились крайне вы-
сокой политической значимостью 
силовых ведомств. Алексей Зудин, 
эксперт Центра политических тех-

нологий, отметил, что засилье си-
ловиков в политике ведет к насаж-
дению в умах граждан психологии 
зависимости и их депрофессиона-
лизации, т.к. «экспансия силови-
ков в гражданское общество и биз-
нес снижает их профессиональные 
способности». 

Что касается бизнеса, то, по 
данным исследования, влияние 
предпринимателей на политику 
«стало пренебрежимо малым». 
Свои места «под Солнцем» в спис-
ке 35-ти нашли только Вагит Алек-
перов, Владимир Потанин и Олег 
Дерипаска. «Выбрасывание биз-
неса из политики опасно для раз-
вития государства», — заявила Та-
тьяна Гурова, один из авторов ис-
следования. Помимо этого она 
вспомнила так называемый «хаос 
90-х», когда Ельцин, обращаясь к 
представителям СМИ, говорил: 
«Вы — мои силовики». В новой 
системе, по мнению экспертов, 
СМИ как явление политической 
власти практически исчезли. Реги-
ональные СМИ целиком подчине-
ны местным властям, федераль-
ные же акцентированно не зани-
маются политикой. И это абсурд, 
ведь если не существует хотя бы 
десятка не зависимых от государс-
тва национальных СМИ, то каким 
образом может сформироваться 
политическое сознание демокра-
тической нации, справедливо не-
доумевают авторы исследования. 

«В прежние годы главным ис-
точником влияния были личная 
харизма и целеустремленность, 
сейчас таковым стала связь с феде-
ральным политическим центром и 
региональными силовыми струк-
турами», — отметила Гурова. А не-
которые аналитики уверяли, что 
рейтинг политиков — это прежде 
всего медийный результат. «Са-
мый влиятельный человек — это 
самый раскрученный человек», — 
без намеков заявила Елена Башки-
рова, известный социолог. 

Эксперты также обратили вни-
мание на то, что если на региональ-
ном уровне торжествуют силови-
ки, то на федеральном побеждают 
умеренные либералы. Кроме того, 
российская политика подвергает-
ся духовному влиянию (в списке 
самых влиятельных политиков 
Патриарх Алексий II занимает 25-
е место). Аналитики отметили, 
что, не являясь элементом верти-
кальной власти, церковь стала фе-
деральной сетевой структурой. 

Как же выжить в этих условиях 
следующему президенту? Влади-
мир Плигин, депутат Госдумы и 
президент Института обществен-
ного проектирования, рекомендо-
вал будущему гаранту сохранить 
сильную президентскую власть, 
блюсти либеральные идеи и дру-
жить с силовиками, а также разви-
вать независимые СМИ, подде-
рживать частные гражданские и 
общественные инициативы и вер-
нуть бизнес в политику. 

«Не надо говорить, что все про-
шло, все только начинается», — 
ликовал Валерий Фадеев, главный 
редактор журнала «Эксперт», и 
обещал, что через 50 лет в России 
будут и свободные СМИ, и незави-
симые суды, и развитое гражданс-
кое общество, «а силовики займут 
свои места». 

Что изменилось 
с 1 апреля

Свои вопросы Евгению Викторовичу вы можете задать в понедельник, 2 ап-
реля, с 11.00 до 13.00 по телефону 8-800-200-09-09 (бесплатно для всех регио-
нов). Или заблаговременно прислать по факсу (495) 257-58-92 или по элект-
ронной почте zavtrak@rg.ru. 

МИНИСТР СТРОИТЕЛЬСТВА
ПРАВИТЕЛЬСТВА
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ЕВГЕНИЙ ВИКТОРОВИЧ СЕРЕГИН

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ZAVTRAK@RG.RU

Окончание. Начало на с. 1
Для доставки призывников к 

местам службы запланировано 
около тридцати воинских эшело-
нов и около пятидесяти авиарей-
сов военно-транспортной авиа-
ции.

Несмотря на то, что срок воин-
ской повинности сокращен на 
полгода, а самих солдат, как вели-
ковозрастных детей, будут опе-
кать родительские комитеты, 
данному призыву служба медом 
не покажется. В этом уверены 
практически все кадровые офи-
церы, с которыми нам удалось по-
говорить. 

Конечно, командиры сделают 
все возможное, чтобы случаев от-
кровенной дедовщины не допус-
тить. Однако психологически 

уровнять тех, кто становится в ар-
мейский строй в теплые весенние 
дни и всего на полтора года с теми, 
кто не смог получить отсрочки и 
призывался в зимнюю стужу на 
два года, будет неимоверно слож-
но, и это в войсках понимают. 

Другая особенность сокращен-
ного срока службы в том, что за во-
семнадцать месяцев надо будет ос-
воить тот объем специальных зна-
ний, на изучение которых ранее 
отводилось двадцать четыре ме-
сяца. А многие воинские профес-
сии сегодня очень сложны и дале-
ко не везде ими овладевают толь-
ко контрактники. То есть опять же 
солдатам весеннего призыва при-
дется пахать и пахать свое ратное 
поле, чтобы действительно на-
учиться Родину защищать. 

АРМИЯ

Две партии 
вне хартии?

Вместо борьбы с экстремизмом 
КПРФ и СПС хотят поторговаться

Властный портрет
Владимир Путин в очередной раз возглавил 

список самых влиятельных политиков России
РЫНКИ

Окончание. Начало на с. 1
В Москве в последние недели 

цены заметно поднялись. Однако 
в департаменте потребительско-
го рынка и услуг не видят прямой 
связи между уходом иностранцев 
и уровнем цен. «Действительно, 
сегодня есть рост цен на потреби-
тельские товары повседневного 
спроса порядка 9—12 процентов, 
но это носит сезонный характер. 
Так, цены повышаются на плодо-
овощную продукцию, запасы ко-
торой к весне истощаются, на 
цветы. При этом снижаются цены 
на мясную, молочную продук-
цию, яйцо, ведь сейчас идет Вели-
кий пост», — сообщила Лариса 
Коржнева. Заполняемость мест 
на сельскохозяйственных рынках 
города (их всего 26), составляет 
от 40 до 70 процентов, а в выход-
ные дни доходит до 80—90 про-
центов. Постепенно увеличива-
ется уровень торговых мест, за-
крепленных за частными лица-
ми. Ежедневно на московских 
сельхозрынках торгуют 600 фер-
меров из Московской и соседних 
областей. 

Тем не менее представитель 
департамента не отрицала, что 
могут возникнуть проблемы с за-
мещением освободившихся тор-
говых вакансий. На место иност-
ранцев должны прийти россияне. 
Только придут ли? Заместитель 
начальника Управления госу-
дарственной службы занятости 
населения столицы Станислав 
Мельников не скрывал, что в го-
родской базе данных почти 6 ты-
сяч вакансий для продавцов про-
довольственных и непродовольс-
твенных товаров, кассиров. Пре-
тендентов на них не так уж и мно-
го. Москвичи вообще крайне не-
охотно идут в торговую сферу. 

«Недавно мы обратились к кол-
легам из служб занятости 14 близ-
лежащих регионов с просьбой по-
дыскать для столицы торговые 
кадры, — рассказал Мельников. — 
Половина ответили, что у них нет 
заявок от местных жителей, жела-
ющих поработать в Москве. Люди 
не готовы переехать в столицу. 
Если бы работодатели нанимали 
сотрудников на условиях вахтово-
го метода — месяц отработал, ме-
сяц дома, — да еще и обеспечивали 
жильем, тогда, я уверен, желаю-
щих подработать в Москве было 
бы намного больше. Сейчас же лю-
дей пугает слишком большая пла-
та за аренду жилья. Зарплаты же в 
торговле не слишком высокие». 

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

ПРЕДПОЛОЖЕНИЕ, что те-
перь, после ухода из рознич-
ной торговли иностранцев, 
продавец рынка станет самой 
востребованной специаль-
ностью, полностью подтвер-
дилось. 1 апреля мы отправи-
лись на ближайшие рынки 
«устраиваться на работу». 
Стоило только заикнуться, 
мол, ищу работу, как тебя на-
чинают со всех сторон бук-
вально хватать за руки.

Торговый комплекс «Грант 
Плюс» в столичном районе Би-
бирево. Арендатор торговой точ-
ки (здесь продаются соленья) 
гражданка Украины Любовь Ва-

сильевна обрадовалась соиска-
телю: да, продавцы очень нуж-
ны. Но при наличии двух обяза-
тельных условий: российское 
гражданство и санитарная книж-
ка.

Режим работы: с 8.30 до 20.00. 
Ежедневно. Без выходных. Если 
потребуется выходной, об этом 
хозяйку надо предупредить зара-
нее и подыскать на этот день себе 
замену. Обед — на рабочем мес-
те. Перекуры и походы в туалет 
не предусмотрены. То есть сбе-
гать, конечно, можно, но тогда 
весь товар остается бесхозным.

Оплата — 500 рублей в день, 
если нормальная выручка. 

— А нормальная — это сколь-
ко?

— Ну, если наторгуешь на ты-
сячу рублей, то на 500 можешь не 
рассчитывать. 

От вопроса — будет ли заклю-
чен трудовой договор? — Лю-
бовь Васильевна просто опеши-
ла:

— Какой еще договор?! Я же 
частный предприниматель.

Итак, результат: за месяц 
можно заработать максимум 15 
тысяч, вкалывая без выходных 
почти по 12 часов в сутки!

Тимирязевский продовольс-
твенный рынок. Овощной ларек. 
Требование к соискателю одно — 
российское гражданство. Кроме 
российского паспорта никаких 
других документов не требуется.

Режим работы: с 8.00 до 20.00. 
Зарплата — 500 рублей в день, 
плюс 4 процента от выручки.

— Если не будешь на обогре-
вателе сидеть, а будешь работать 
с покупателями, то на 12 тысяч 
можно наторговать.

Считаем: 4 процента от 12 ты-
сяч — это 480 рублей. Значит, 
дневной заработок — около ты-
сячи. Почти 30 тысяч в месяц — 
неплохо. Но это опять же при ус-
ловии работы без выходных по 
12 часов в сутки. 

Видя сомнение соискателя, 
хозяйка овощного ларька выда-
ла свой козырь:

— Я своих людей обеспечи-
ваю горячими завтраками и обе-
дами. И совсем недорого — по 60 
рублей. 

Кстати, про обогреватель не-
спроста было сказано — торго-
вые ряды на Тимирязевском не 
отапливаются, и зимой здесь, яс-
ное дело, закоченеешь.

На Новлянском рынке в горо-
де Воскресенске Московской об-
ласти условия примерно такие 
же, как и в Москве. Средняя цена 
рабочего дня — 500 рублей. У 
кого-то меньше, у кого-то чуть 
больше. Режим тот же — по 12 ча-
сов или около того. Но с выход-
ными: неделю работаешь, неде-
лю отдыхаешь. Максимальный 
среднемесячный заработок у 
продавца с хорошим опытом — 
7—8 тысяч рублей. 

Некоторые арендаторы тор-
говых палаток заключают офи-
циальный трудовой договор, 
дают двухнедельный оплачивае-
мый отпуск. Но попасть к такому 
«хозяину» — большая удача. 

На работу устраивались 
Любовь Пятилетова, 

Ольга Масюкевич, 
Татьяна Смольякова
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ПОЛИТИКА

Пьер Сидибе

ВПЕРВЫЕ идея подписания 
Хартии по борьбе с экстре-
мизмом прозвучала 6 декабря 
прошлого года на встрече 
президента России Владими-
ра Путина с лидерами наибо-
лее влиятельных политичес-
ких партий в Ново-Огареве. 

Тогда предложение ужесточить 
законодательство в сфере экстре-
мизма и объединить усилия всех 
партий в борьбе с этим явлением 
поддержали все присутствующие. 
Однако когда дело дошло до под-
писания проекта хартии, лидеры 
СПС и КПРФ постепенно стали 
выдвигать дополнительные усло-
вия. Видимо, и те, и другие реши-
ли поторговаться.

«Мы готовы сотрудничать с 
другими партиями для предотвра-
щения экстремистских проявле-
ний, но мы против содержащегося 
в хартии расширительного толко-
вания понятия «экстремизм», — 
заявил «Интерфаксу» Леонид 
Гозман, заместитель председателя 
СПС. Кроме того, правые теперь 
уже не видят смысла в подписании 
хартии, ссылаясь на то, что дейс-
твующее законодательство и пре-
жде всего Конституция РФ запре-
щают пропаганду национальной 
розни. Однако все же свои поправ-
ки в текст хартии правые уже под-
готовили. Лидер СПС Никита Бе-
лых рассказал «Интерфаксу», что 
он получил один из вариантов 
хартии и уже дополнил его своими 
предложениями. «Сам текст был 
на двух страницах, мы к нему на-
писали четыре страницы замеча-
ний», — говорит он. Теперь пра-
вые ждут, будут ли учтены их по-
желания. КПРФ также отказалась 
подписать документ в его перво-
начальном виде и подготовила 

свой переработанный вариант. 
Коммунисты, как и правые, уво-
дят в дискуссию понятные другим 
задачи объединения партийных 
усилий в борьбе с экстремизмом, 
явно затягивая процесс.

Большинство лидеров пар-
тий относятся к такой позиции 
СПС и КПРФ с недоумением и 
уверены, что хартию необходи-
мо подписывать. По их мнению, 
сегодня важно ликвидировать 
почву для экстремизма, а не за-
ниматься словесной эквилиб-

ристикой. Таким образом, про-
ект хартии подписали «Единая 
Россия», Аграрная партия, 
СЕПР, ЛДПР, Народная партия 
и «Яблоко». Свою подпись под 
хартией поставил лидер «Спра-
ведливой России» Сергей Миро-
нов.

По мнению Александра Баба-
кова, руководителя фракции 
«Справедливой России» в Думе, 
в стране есть все условия для 
того, чтобы решать вопросы лю-
бой сложности, — это можно де-
лать и в рамках законодатель-
ных и исполнительных струк-
тур, и путем голосования на вы-
борах. «Для этого идти на улицы 
совсем не обязательно», — доба-
вил он «Интерфаксу». «В России 
есть реальная угроза фашизма, 
все чаще проявляется экстре-
мизм, и речь идет о совместном 
противодействии этому», — со-
общил «Интерфаксу» Сергей 
Иваненко, первый зампред «Яб-

лока». А Сергей Митрохин, ли-
дер московского «Яблока», в ин-
тервью «Интерфаксу» назвал 
хартию «действенным методом 
борьбы с нацистской угрозой». 
Юрий Шувалов, член президиу-
ма Генсовета «Единой России», 
отвечая на вопросы журналис-
тов в Петербурге, подчеркнул, 
что «при всей широте полити-
ческой борьбы технологии, свя-
занные с экстремизмом и сило-
выми методами, недопустимы». 
Также Шувалов предостерег по-

литиков от использования экс-
тремистски настроенной моло-
дежи для решения своих задач.

МНЕНИЯ

Алексей Островский, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 

ФРАКЦИИ ЛДПР В ГОСДУМЕ:

— Подписание хартии о про-
тиводействии экстремизму необ-
ходимо в нынешних условиях. Но 
меня удивляет позиция комму-
нистов и правых. Ведь на встрече 
с президентом они поддержали 
идею подписания хартии, а сей-
час отказываются от своих слов. 
Видимо, они рассчитывают ис-
пользовать противозаконные ме-
тоды в ходе предвыборных кам-
паний. Очень жаль, что лица, об-
леченные властью и влиянием, 
вместо того чтобы созидать госу-
дарство, разрушают его. 

Очень важно делать больше 
шагов, чтобы общество было бо-
лее терпимо и по этническому, и по 

религиозному признаку. А в пери-
од парламентских и президент-
ских выборов игра с националь-
ной, религиозной и социальной 
картой может привести к расколу 
общества. Да, конечно, использо-
вание религиозно-национальной 
тематики очень выигрышно. Но 
все игроки на политарене даже в 
ущерб зарабатыванию политичес-
ких очков должны думать о буду-
щем России. Если это не учиты-
вать, нас может ожидать граждан-
ская война, которая вообще сметет 
все партии и приведет наше госу-
дарство к развалу. 

Иван Харченко, 
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

РУКОВОДИТЕЛЯ ФРАКЦИИ 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — 

«РОДИНА» (НАРОДНО-

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ СОЮЗ)» В 

ГОСДУМЕ:

— Хартия о борьбе с экстремиз-
мом станет неким соглашением о 
том, что допустимо, а что нет в про-
граммных положениях партий, их 
выступлениях и акциях. СПС и 
коммунисты не подписали проект 
хартии, это их право, и это не зна-
чит, что они экстремисты. Сомне-
ния некоторых аналитиков в том, 
что понятие «экстремизм» тракту-
ется слишком широко, безоснова-
тельны. Каждая из партий обозна-
чила недопустимость использова-
ния этой темы в ходе предвыбор-
ной кампании. Такая хартия и 
иные подобные джентльменские 
соглашения вполне логичны. Ос-
новные участники выборного про-
цесса договариваются о честных 
условиях игры. Есть надежда, что 
хартия поспособствует выдавли-
ванию из политического процесса 
грязных технологий и разного 
рода неправовых действий. 

Сегодня важно ликвидировать 
почву для экстремизма, 
а не заниматься словесной 
эквилибристикой

 КОРРУПЦИЯ 

Андрей Куликов

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

 САРАТОВ

ВЧЕРА сотрудниками област-
ной прокуратуры и управле-
ния по борьбе с организован-
ной преступностью ГУВД и 
департамента по борьбе с ор-
ганизованной преступнос-
тью МВД был задержан ми-
нистр сельского хозяйства 
правительства Саратовской 
области Александр Несмыс-
ленов.

Как сообщили в областной про-
куратуре, министр был задер-
жан по подозрению в получении 
взятки в миллион рублей за по-
ложительное решение вопроса о 

поставке ГСМ сельхозпроизво-
дителям Саратовской области. 

На момент подготовки мате-
риала в печать в кабинете ми-
нистра еще продолжался обыск. 

Свои комментарии по поводу 
случившегося сразу же дал гу-
бернатор Павел Ипатов. Он за-
явил, что «любое проявление 
коррупции во всех эшелонах 
власти будет безжалостно иско-
реняться, идет очищение власти 
от коррупционеров всех мастей, 
что является залогом оздоров-
ления общества». Примечатель-
но, что еще недавно губернатор 
Ипатов считал, что с коррупцией 
на областном уровне покончено, 
а работу министра Несмыслено-
ва оценивал как вполне успеш-
ную. 

Александр Несмысленов за-
нял свой пост в прошлом году, до 

этого длительное время прора-
ботал заместителем министра 
сельского хозяйства и отвечал за 
вопросы экономической поли-
тики и финансов. В конце 2005 
года, еще будучи заместителем 
министра, Несмысленов стал од-
ним из главных участников 
скандала, произошедшего в Са-
ратовской области по поводу 
страхования сельхозпосевов. 
Как было заявлено на заседании 
областного правительства, госу-
дарственные средства, выделяв-
шиеся на компенсацию страхо-
вых взносов для фермеров и 
сельхозпроизводителей, до них 
не доходили. Руководство об-
ластного минсельхоза, а это на-
правление как раз курировал 
Несмысленов, обвинили в том, 
что оно создавало «зеленый 
свет» одним страховым компа-

ниям и не допускало на террито-
рию области другие.

 Тогда все ожидали, что в ру-
ководстве минсельхоза последу-
ют кадровые перестановки. Од-
нако Несмысленов в результате 
не только не лишился своей 
должности, но вскоре через не-
сколько месяцев был назначен 
сначала исполняющим обязан-
ности министра, а затем и мини-
стром сельского хозяйства. Сов-
сем недавно, подводя итоги вы-
полнения приоритетных нацио-
нальных проектов на террито-
рии Саратовской области, гу-
бернатор Ипатов особо выделил 
успешную, по его словам, работу 
министра сельского хозяйства. 
По словам губернатора, впервые 
за ряд лет по итогам года в Сара-
товской области был отмечен 
прирост сельхозпродукции. 

Саратовский министр 
вымогал взятку

Миллион рублей за дизтопливо 

Участники хартии убеждены, что 
экстремизм в любой форме деста-
билизирует общество.
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О КОМ ГОВОРЯТ

Андрей Степанов

ПОД БУРНОЙ историей пер-
вого президента независи-
мой Грузии Звиада Гамсахур-
диа наконец-то подведена 
черта. В воскресенье в Тбили-
си прошла церемония переза-
хоронения его останков. 

Они были преданы земле в Пан-
теоне писателей и общественных 
деятелей Грузии на горе Мта-
цминда. Проститься с бывшим 
президентом, имя которого уже 
превратилось в легенду, пришло 
более 35 тысяч человек. В цере-
монии прощания, состоявшейся 
перед зданием парламента на 
проспекте Руставели, приняли 
участие руководители Грузии во 
главе с президентом Михаилом 
Саакашвили, иерархи грузинс-
кой церкви, главы дипломати-
ческих представительств, в том 

числе посол России Вячеслав Ко-
валенко.

Звиад Гамсахурдиа, бывший 
диссидент, позднее уличенный в 
сотрудничестве с советскими пра-
воохранительными органами, 
после развала СССР в 1991 году 
стал президентом Грузии. В начале 
1992 года в стране вспыхнул граж-
данский конфликт, власть захва-
тили силы, которые передали ее 
Эдуарду Шеварднадзе. Гамсахур-
диа удалось покинуть Грузию и 
добраться до Чечни. Осенью сле-
дующего года он попытался вер-
нуться и снова занять пост прези-
дента. На этот раз поражение было 
окончательным.

 Гамсахурдиа умер при неясных 
обстоятельствах 31 декабря 1993 
года в одном из сел на западе стра-
ны, где он скрывался. По слухам, 
его убили агенты спецслужб, под-
чинявшихся Шеварднадзе. Однако 
официальная версия гласит, что он 
покончил с собой. Тело его было 
захоронено неподалеку от места 

гибели. Через полтора месяца по 
требованию его супруги останки 
Гамсахурдиа были перенесены в 
Грозный. Там он был погребен 
дважды: сначала с почестями на 
местном кладбище, а затем тайно 
около дома Аслана Масхадова. 
Позже следы могилы затерялись. 

По просьбе руководства Гру-
зии, семьи экс-президента и при 
содействии российских федераль-
ных органов место захоронения 
Гамсахурдиа, лишенное надгроб-
ной плиты, было найдено лишь в 
марте этого года. Специалисты 
российской лаборатории генети-
ческого анализа в Ростове-на-Дону 
подтвердили подлинность обнару-
женных останков. После этого 
прах экс-президента был отправ-
лен на родину.

Аварийный 
туризм

Семеро россиян 
пострадали в результате 

двух ДТП в Египте 

ПОДРОБНОСТИ

Артем Санжиев

В ВОСКРЕСЕНЬЕ стало извет-
но о двух ДТП недалеко от 
египетских городов Дахаб и 
Нувейба на берегу Акабского 
залива, в результате которых 
пострадали российские ту-
ристы.

В первом случае туристическая 
группа возвращалась с экскурсии 
из Иерусалима в египетский город 
Шарм-эль-Шейх. По пути автобус 
с 32 российскими туристами стол-
кнулся с джипом гражданина Ве-
ликобритании, направлявшегося в 
Дахаб. Британец погиб на месте, а 
его жена была госпитализирована 
с тяжелыми травмами.

 Как заявил сотрудник консуль-
ского отдела посольства РФ в Каи-
ре, в результате этого дорожно-
транспортного происшествия пос-
традали трое россиян. Они были 
доставлены с легкими травмами в 
госпиталь Дахаба, где им была ока-
зана первая медицинская помощь. 
Однако вскоре российские турис-
ты были отпущены в гостиницу, 
поскольку их жизни ничего не уг-
рожало. 

Спустя несколько часов вблизи 
курорта Нувейба произошло дру-
гое ДТП. И опять пострадали рос-
сияне. На этот раз четверо.

Напомним, что это далеко не 
первый случай, когда в ДТП в 
Египте попадают российские ту-
ристы. Сравнительно недорогие 
автобусные экскурсии пользуются 
большой популярностью у отды-
хающих. Однако длительные мар-
шруты от Хургады до Луксора и 
Каира и от Шарм-эль-Шейха до 
Каира и Иерусалима, некачествен-
ное дорожное покрытие и превы-
шение египетскими водителями 
скорости делают их весьма опас-
ными. 

Окончание. Начало на с. 1
В это же время на соседней 

площади Виктор Янукович гово-
рил о Тимошенко как о разруши-
тельнице украинских устоев. При 
этом оба лидера выступали за 
объединение Украины, пели пес-
ни на украинском языке, а тему 
русского на всякий случай не под-
нимали — она слишком взрывоо-
пасна. На украинском выступал и 

премьер Виктор Янукович, хотя 
на площади его слушали в основ-
ном представители русскоязыч-
ного Донбасса. Их на день привез-
ли в Киев поездами и автобусами. 

Более стойкие шахтерские кад-
ры оказались в долгосрочной ко-
мандировке. Им поручили 2 неде-
ли просидеть в палатках перед 
Верховной радой. Если президент 
попытается ее разогнать, шахте-

ры возьмут парламент в живое 
кольцо и постараются не подпус-
тить к нему войска. 

Впрочем, сторонники Януко-
вича мало верят в разгон Рады. 
Депутаты заявляют: если прези-
дент поступит антиконституци-
онно, они ему не подчинятся, не 
разойдутся, продолжат работу и 
опротестуют его решение в Конс-
титуционном суде. Если же он 

противопоставит себя коалиции, 
на Украине появятся два парла-
мента, два правительства и один 
безвластный президент. 

КОНСУЛЬСКИЙ ОТДЕЛ 

Юрий Ершов

НАЧИНАЯ с 1 апреля Литва и 
Британия ввели новые прави-
ла выдачи россиянам въезд-
ных виз. 

По информации консульского от-
дела посольства Литвы в Москве, 
МВД и МИД страны издали при-
каз, по которому прибывающие в 
эту балтийскую республику на 
срок от 10 до 30 дней отныне кроме 
страхового полиса для получения 
виз обязаны предъявить доказа-
тельства, что они располагают де-
нежными средствами из расчета 
40 евро в день. Правда, если у вас 
есть приглашение от литовских 
родственников, друзей или знако-
мых, то доказывать свою финансо-
вую состоятельность не обязатель-
но. В то же время дешевые группо-
вые визы в Литву отменены. 

С воскресенья изменяются и 
условия оформления въездных 
виз для россиян в Великобрита-
нию. Причем новые правила стали 
палкой о двух концах. С одной 
стороны, снизилась оплата за 
краткосрочные и студенческие 
визы. Теперь за них придется пла-

тить вместо прежних 3500 рублей 
3280. Причем, как сообщил руко-
водитель отдела прессы и связей с 
общественностью посольства 
Великобритании в Москве Анжум 
Нурани, визы для этих категорий 
граждан составляют 90 процентов 
от общего числа, выдаваемых 
посольством. На 170 рублей — с 
2460 до 2290 рублей сократится и 
стоимость транзитных виз для 
пассажиров, следующих через 
британские аэропорты. Российс-
кие студенты, отправляющиеся на 
учебу в Великобританию, раньше 
платили за визу 5320 рублей, а 
теперь с них будут брать 5150 руб-
лей.

В то же время для некоторых 
категорий российских граждан 
цены на визы возросли вдвое. Так, 
за долгосрочную гостевую или 
рабочую визу вместо 5320 рублей 
придется заплатить по 10 400 руб-

лей. Выезжающие на постоянное 
место жительства вместо прежних 
14 420 рублей будут отныне выкла-
дывать 26 000 рублей. 

Да и продление рабочей визы 
непосредственно на месте в МВД 
Великобритании обойдется теперь 
в сумму от 350 до 550 фунтов, а 
получение бессрочного вида на 
жительство — от 750 до 950. Ранее 
максимальная плата за эти услуги  
составляла 500 фунтов (с оформ-
лением документов в тот же день). 
Продление студенческой визы по-
прежнему будет стоить 500 фунтов 
при личной подаче документов и 
подорожает с 250 до 295 фунтов 
при отправке их по почте. Серти-
фикат МВД Великобритании об 
одобрении права на заключение 
брака или гражданского партнерс-
тва для иностранцев на территории 
Великобритании подорожал со 
135 до 295 фунтов. 

Дорогая депортация
Литва и Британия ввели новые правила выдачи виз

Между тем
Дополнительные средства, полученные в результате повы-
шения консульских сборов, британские власти планируют 
потратить на расширение штата иммиграционных служб для 
борьбы с нелегальной миграцией, открытие новых центров 
содержания незаконно приехавших в Великобританию лиц, 
покрытие расходов по их депортации и на информационную 
кампанию за рубежом с целью разъяснения последствий 
нелегальной миграции. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Максим Егоров

ПРОБЛЕМА с задержанием 15 
британских морских пехо-
тинцев с фрегата «Корнуолл» 
иранскими пограничниками 
пока остается неразрешен-
ной. Тегеран продолжает на-
стаивать на том, что они были 
арестованы в суверенных тер-
риториальных водах Ирана, и 
требует от Лондона офици-
альных извинений. 

Для разрешения создавшейся ще-
котливой ситуации в Тегеран от-
правится высокопоставленный 
представитель военно-морского 
флота Великобритании. Ожидает-
ся, что чиновник предъявит неоп-
ровержимые доказательства, сви-
детельствующие о том, что морпе-
хи не нарушали иранской госу-
дарственной границы. Впрочем, 
анонимные источники сообщают 
и о том, что ему поручено выпол-
нение и еще одной секретной мис-
сии. 

По мнению британских анали-
тиков, поездка в Тегеран военного 
чиновника высшего ранга свиде-

тельствует о том, что иранское 
руководство, несмотря на все заяв-
ления президента страны Махмуда 
Ахмадинежада, все же готово 
пойти на некую дипломатическую 
сделку. Детали ее, правда, пока 
держатся в строжайшем секрете.

Параллельно Лондон напра-
вил Тегерану ноту, в которой 
предлагает решить конфликт 
исключительно мирным путем. В 
тексте дипломатического доку-
мента не содержится каких-либо 
намеков на последствия отказа 
иранских властей пойти на уступ-
ки, однако его тон носит скорее 
ультимативный характер. Правда, 
на быстрый ответ в Великобрита-
нии явно не рассчитывают. В 
Иране сейчас праздники. При 
этом глава британского внешне-
политического ведомства Марга-
рет Беккетт сообщила, что хочет 
продолжить мирный диалог с 
Тегераном: «Мы должны найти 
решение этого конфликта путем 
переговоров». 

 Министр транспорта Великоб-
ритании Дуглас Александер 
заявил также, что «дипломатичес-
кие контакты с Ираном будут 
продолжены в частном порядке». 
В связи с этим он отказался ком-

ментировать появившуюся ранее 
информацию о готовящемся ком-
промиссном решении сложив-
шейся ситуации. 

 Тем временем президент США 
Джордж Буш после долгой паузы 
все же решил вступиться за аресто-
ваных британских солдат, которых 
прямо назвал заложниками. Он 
поддержал официальный Лондон, 
заявив, что Иран захватил британ-
цев в иракских территориальных 
водах: «Морпехи ни в чем не вино-
ваты — они не совершили никаких 
противоправных действий». 

 Находящаяся с визитом в Изра-
иле канцлер Германии Ангела 
Меркель также призвала власти 
Ирана немедленно освободить 
задержанных британских воен-
ных. Она подчеркнула, что Берлин 
полностью поддерживает Лондон 
в стремлении освободить британ-
ских граждан. 

В Тегеране возле посольства 
Великобритании прошел митинг, 
участники которого бросали в 
здание камни и петарды. Протес-
тующие против нарушения грани-
цы британскими военными 
выкрикивали антибританские, 
антиамериканские и антиизраиль-
ские лозунги.

Четырежды похороненный
Грузия простилась со своим первым президентом

Президент Грузии Михаил 
Саакашвили не был против того, 
чтобы похороны Звиада 
Гамсахурдиа стали общенацио-
нальным событием.

Ангельское пожелание
Канцлер ФРГ объяснила палестинцам, 

чего от них ждет Евросоюз

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Захар Гельман

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
ТЕЛЬ-АВИВ — ИЕРУСАЛИМ

НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ 
после встречи с главой прави-
тельства Израиля Эхудом 
Ольмертом канцлер Герма-
нии Ангела Меркель обрати-
лась к палестинскому прави-
тельству с просьбой выпол-
нить требование междуна-
родного «квартета» посред-
ников ближневосточного 
урегулирования (ООН, Евро-
союз, Россия и США) и при-
знать еврейское государство.

«Германия не будет вести перего-
воры с представителями ХАМАСа 
до тех пор, — подчеркнула Мер-
кель, — пока эта организация не 
признает право Израиля на сущес-
твование». По ее словам, немец-
кую позицию полностью разделя-
ют другие члены Евросоюза.  

Израильские и палестинские 
обозреватели обращают внимание 
на тот факт, что Германия, которая 
сегодня председательствует в 
Евросоюзе, вспомнила о «дорож-
ной карте», хотя даже госсекретарь 
США Кондолиза Райс во время 
своего последнего ближневосточ-
ного вояжа предпочла обсуждать 
почти исключительно «саудовс-
кую мирную инициативу».

Канцлер Меркель отдает себе 
отчет в том, что Эр-Рияд, проявив 
готовность к участию в нормали-
зации ближневосточной ситуации, 
выступил в роли весьма влиятель-
ного посредника в деле мирного 
урегулирования. Хотя пять лет 
назад ни Германия, ни Евросоюз в 
целом не оказали поддержку «сау-
довской инициативе».

 «Второе пришествие» той же 
самой «саудовской инициативы», 

подтвержденной на недавно про-
шедшем арабском саммите в Эр-
Рияде, состоялось в существенно 
изменившейся за это время обста-
новке в самом «жарком», с полити-
ческой точки зрения, регионе. В 
Багдаде уже нет Саддама Хусейна, 
но в Палестинской автономии к 
власти пришел ХАМАС. В Египте и 
Ливане правящим режимам угро-
жают набравшие силу исламские 
фундаменталисты. Резко ослож-
нилась ситуация в Иордании, где 
исламистское подполье пытается 
бросить вызов королю Абдалле. 

Примечательно, что Меркель 
свое трехдневное ближневосточ-
ное турне начала именно с Иорда-
нии. В Аммане она также подробно 
обсудила с иорданским монархом 
«саудовскую инициативу». Важно 
отметить, что во время перегово-
ров в Иерусалиме Меркель подде-
ржала израильское руководство, 
которое отказывается контакти-
ровать с хамасовскими министра-
ми в новом коалиционном палес-
тинском правительстве. 

Воскресным вечером Меркель 
также встретилась и с председате-
лем Палестинской национальной 
администрации Махмудом Абба-
сом в его резиденции в Рамалле на 
Западном берегу реки Иордан. 
Немецкий лидер потребовала от 
Аббаса выполнения обещания, 
данного ей во время их предыду-
щей встречи, — добиться освобож-
дения похищенного палестински-
ми боевиками израильского 
ефрейтора Гилада Шалита. На 
пресс-конференции Меркель под-
черкнула, что его освобождение 
«станет первым шагом в установ-
лении доверия между палестинца-
ми и израильтянами». 

Канцлер Германии Ангела 
Меркель привезла на Ближний 
Восток согласованную позицию 
Евросоюза.

1600 исков к России
Бельгия намерена через суд получить 

от Москвы 1,5 миллиарда евро

СКАНДАЛ

Надежда Сорокина

БЕЛЬГИЯ намерена обратить-
ся в суд, чтобы получить от 
России 1,5 миллиарда евро в 
качестве компенсационных 
выплат по ценным бумагам 
дореволюционного периода. 

Об этом в воскресенье сообщила 
бельгийская газета «Суар». По ин-
формации издания, общая стои-
мость утраченного в революцию 
1917 года движимого и недвижи-
мого бельгийского имущества оце-
нивается в 15 миллиардов евро. 
Однако в суде, скорее всего, будет 
рассматриваться только 1600 до-
сье, в которых содержится запрос 
на выплату в общей сложности 1,5 
миллиарда евро.

Бельгия уже дважды — в 2001 и 
2002 годах — обращалась по своим 
дипломатическим каналам к Рос-
сии с просьбой выплатить компен-
сации бельгийским гражданам. 
Однако эти попытки не увенчались 
успехом. Очередной отказ был 
получен в июне 2006 года. 

Официальные лица отказыва-
ются сообщать подробности дип-
ломатических переговоров. Тем не 
менее, пресс-секретарь бельгийс-
кого премьера Дидье Сеус ясно дал 
понять, что Бельгия не может 
согласиться с выдвигаемой рос-
сийской стороной аргументацией. 
«В настоящее время изучается 
возможность юридического отве-
та. Но мы все же надеемся решить 
это вопрос на политическом уров-
не», — заявил Сеус.

Российские адвокаты отказы-
ваются отвечать на вопрос, есть ли 
у бельгийцев шанс отсудить у Рос-
сии 1,5 миллиарда евро.

«Пока не известно, в какой суд 
будет обращаться бельгийская 
сторона. Также нет ясности, о 
каком именно движимом и недви-
жимом имуществе и ценных бума-
гах идет речь. Будут ли это иски от 
частных граждан или их каким-то 
образом объединят в одно дело. 
Лично мне эта тема представляется 

какой-то темной», — заявил кор-
респонденту «РГ» известный рос-
сийский адвокат Виталий Порт-
нов.

Не исключено, что Бельгия 
решила воспользоваться опытом 
Франции, которая в 1996 году 
получила от России миллионы 
долларов. Тогдашний премьер-
министр России Виктор Черно-
мырдин подписал в Париже 
«Меморандум о взаимопонима-
нии между правительством Рос-
сийской Федерации и правительс-
твом Французской Республики 
относительно окончательного 
урегулирования взаимных требо-
ваний между Россией и Францией, 
возникших до 9 мая 1945 года». В 
соответствии с этим документом 
Россия выделила на погашение 
дореволюционных долгов 400 
миллионов долларов, из которых 
две трети были использованы на 
оплату ценных бумаг. А треть 
пошла на компенсации французс-
ким владельцам российской 
недвижимости, потерявшим ее 
при национализации. 

Однако политическое решение 
долгового спора вызвало неод-
нозначную реакцию во Франции. 
Французское объединение держа-
телей акций считает, что истинный 
долг России, с учетом набежавших 
за сто лет процентов, исчисляется 
не миллионами, а миллиардами 
долларов. Москва тем временем 
считает, что проблема царских 
долгов полностью ликвидирова-
на.

В настоящее время любые 
попытки французских держателей 
царских облигаций увеличить 
суммы взысканных с России 
средств заканчиваются неудачей. 
Но если судебные решения ока-
жутся в пользу французской ассо-
циации, Москва может выдвинуть 
встречные требования. Во время 
первой мировой и гражданской 
войн десятки, если не сотни тонн 
российского золота осели в банках 
Франции, США и Японии. Кроме 
того, после революции Россия 
лишилась немалой доли зарубеж-
ной недвижимости. 

Для премьера Украины Виктора 
Януковича майдан перестал ассо-
циироваться только с «оранжевой 
революцией». В выходные в цент-
ре Киева его сторонников было 
больше, чем противников.

На майдан 
за четыре доллара

Вера в выбор
Американцы продолжают 
активно интересоваться 
политикой, не доверяя 
при этом политикам-

атеистам

РЕЛИГИЯ

Александра Хоменок

АМЕРИКАНЦЫ голосуют за 
верующих политиков и отри-
цают теорию Дарвина. 

Такие результаты получил журнал 
Newsweek. Опрос проводился в 
марте, и в нем приняли участие 
около тысячи человек. Большинс-
тво респондентов — 91 процент — 
признались, что верят в Бога. Аме-
рика продолжает оставаться хрис-
тианской страной — 82 процента 
причисляют себя к различным 
конфессиям этой религии.

При этом примерно половина 
всех опрошенных не согласны с 
теорией эволюции Чарльза Дарви-
на. Более того, каждый третий 
респондент с высшим образовани-
ем принимает концепцию креаци-
онизма, то есть верит, что жизнь на 
Земле появилась в результате 
божественного вмешательства.

Поэтому неудивительна цифра 
в более чем 60 процентов опро-
шенных — именно столько человек 
признались, что на выборах не 
будут голосовать за политика-ате-
иста.

Тем временем очередной опрос 
общественного мнения в преддве-
рии президентских выборах пока-
зал, что уже 67 процентов гласопо-
давателей поддерживают демок-
ратов. Американцы считают, что 
США не смогут полноценно зани-
маться внутренней политикой, 
пока не закончена война на Ближ-
нем Востоке. В этом убежден и 
главный претендент от демократи-
ческой партии сенатор Барак 
Обама, который заявил, что «у 
проблем в Ираке нет военного 
решения».

Похоже, после подобных обви-
нений республиканцам придется 
вспомнить о своей традиционной 
консервативности в вопросах 
религии и использовать этот 
козырь в предвыборной агита-
ции. 

Один из претендентов на прези-
дентский пост Барак Обама внима-
тельно следит за любыми измене-
ниями в настроениях избирателей.

В Тегеран 
с секретной миссией

В иранской столице одним британским моряком 
станет больше

КОММЕНТАРИЙ

Константин Косачев,
ГЛАВА КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РОССИИ 

ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ:

— Я считаю, что в современном мире выглядит неуместной 
постановка вопроса о компенсационных выплатах по ценным 
бумагам царского периода. Слишком много времени прошло. 
Слишком тяжело дать оценку объему и качеству царских цен-
ных бумаг.
Конечно, судебные тяжбы можно начать. Но я подозреваю, что 
они могут привести нас к совершенно непредсказуемым пос-
ледствиям. Более того, они могут не дать вообще никакого 
положительного результата, лишь серьезно испортив отноше-
ния между нашими странами.
Поэтому с политической и юридической стороны бельгийская 
инициатива представляется нежеланной и несоответствующей 
современному характеру российско-бельгийских отношений. 
Интересы взаимодействия Москвы и Брюсселя гораздо выше 
тех теоретических барышей, которые можно выиграть в ходе 
судебных разбирательств.
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Зарплата, 
достойная 
мигранта
В строительстве 

ужесточили контроль
 за использованием труда 

гастарбайтеров 

МИГРАЦИЯ

Ольга Игнатова 

СТОЛИЧНЫЕ власти ужесто-
чили контроль за использо-
ванием труда иностранных 
рабочих на строительных 
площадках города. 

При департаменте градострои-
тельной политики, развития и ре-
конструкции города распоряже-
нием первого заместителя мэра в 
правительстве Москвы Владими-
ра Ресина создана специальная ко-
миссия. 

По словам Ресина, в Москве ра-
ботают около миллиона строите-
лей, из них иностранные рабочие 
составляют порядка 200  тысяч че-
ловек. Как рассказал «РГ» совет-
ник руководителя департамента 
градостроительной политики Ва-
лерий Быстров, ранее в столице су-
ществовала рабочая группа, кото-
рая собирала всю информацию о 
выявленных нарушениях трудово-
го и миграционного законодатель-
ства в отношении иностранных ра-
бочих, которые заняты в строи-
тельстве. Не секрет, что многие не-
добросовестные работодатели, не 
желая платить налоги, привлекают 
на строительные объекты мигран-
тов-нелегалов, которым не обеспе-
чивают даже элементарных усло-
вий для проживания. Столичные 
власти проводят целенаправлен-
ную политику по выявлению и 
привлечению к административной 
ответственности таких горе-руко-
водителей. Организуются рейды 
по стройплощадкам, проверяются 
документы у рабочих, изучаются 
их условия жизни. К нарушителям 
среди руководителей строительс-
тва предъявляются серьезные 
штрафы (за одного выявленного 
мигранта без документов на адми-
нистрацию может быть наложен 
штраф до 800 тысяч рублей), неле-
галов же высылают из Москвы. 

«Необходимость создания спе-
циальной комиссии, — подчерк-
нул Валерий Быстров, — вызвана 
прежде всего тем, что вступило в 
действие новое миграционное за-
конодательство. Мы будем прово-
дить не реже чем два раза в месяц 
рейды, в ходе которых не только 
будет проверяться рабочий про-
цесс на стройплощадках, кто там 
трудится и на каких основаниях, 
но и выясняться, заключены ли с 
иностранными гражданами тру-
довые договоры и какая в них пре-
дусмотрена оплата труда».  

До кладбищ 
бесплатно
Смогут доехать

 в пасхальные праздники 
москвичи

ТРАДИЦИИ

Ольга Константинова 

НА МОСКОВСКИХ кладбищах 
завершена генеральная убор-
ка, все они готовы к массово-
му посещению на Пасху (8 
апреля) и Красную горку (15 
апреля). 

Как сообщил журналистам на 
пресс-конференции первый зам. 
руководителя столичного депар-
тамента потребительского рынка 
и услуг Георгий Смолеевский, 
практически на всех действующих 
кладбищах (их 71) завершены ра-
боты по уборке и вывозу снега и 
мусора. Завезены песок, вода, ус-
тановлены биотуалеты. Кладбища 
обеспечены прокатным инвента-
рем, который будет выдаваться 
бесплатно, а также пакетами для 
сбора мусора. На больших кладби-
щах предусмотрено дежурство 
«скорой помощи». 

В пасхальную ночь московский 
метрополитен будет работать до 
02.30, а наземный еще дольше — до 
03.30. В случае необходимости в 
метро предусмотрен и пуск резер-
вных поездов. Кроме того, бес-
платные автобусные маршруты 
пустят к 17 городским кладбищам 
— Николо-Архангельскому, Кузь-
минскому, Люблинскому, Митин-
скому, Красногорскому, Богородс-
кому, Долгопрудненскому, Домо-
дедовскому, Щербинскому, Хован-
скому, Востряковскому, Ракитки, 
Перепечинскому, Химкинскому, 
Зеленоградскому, Котляковскому. 

 А у электричек Курского, Горь-
ковского, Рижского, Октябрьско-
го, Савеловского, Казанского, Смо-
ленского и Ярославского направ-
лений в эти дни появятся дополни-
тельные остановки. В местах же 
массового прохода пассажиров по 
пешеходным настилам через пути 
поезда будут ходить с пониженной 
скоростью. Для того чтобы моск-
вичи смогли без особых проблем 
побывать и на подмосковных клад-
бищах, на эти дни назначено не ме-
нее 70 дополнительных поездов. А 
вот на движение личного транс-
порта в это время будут действо-
вать ограничения с 6.00 до 18.00 в 
три праздничных дня. 

Ледовая спираль на Ходынке 
готова принять чемпионат мира по хоккею-2007
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Анна Никольская

ПОСЕТИВ в субботу Ледовый 
дворец на Ходынском поле, 
мэр столицы заявил, что Мос-
ква готова принять чемпио-
нат мира по хоккею 2007 года, 
который пройдет с 27 апреля 
по 13 мая. А все недоделки, 
включая подъездные пути к 
дворцу, благоустройство при-
легающей территории, будут 
устранены до 10 апреля. 

 Главная арена Ледового дворца, 
как известно, была сдана еще в де-
кабре и сейчас проходит обкатку. 
Оригинальное здание спроекти-
ровано Моспроектом-4, имеющим 
большой опыт создания спортив-
ных объектов. Этот коллектив — 
автор стадиона «Локомотив» в 
Черкизове и Конькобежного цен-
тра в Крылатском. 

Новый дворец в виде закручен-
ной спирали, напоминающий 
шайбу в полете  и выполненный в 
цветах российского триколора, 
имеет высоту около 50 метров и 
диаметр почти 140. Его трехъярус-
ные трибуны вмещают 14 тысяч 
зрителей. Причем все ряды распо-
ложены предельно близко к ледо-
вой площадке. 

Впечатлениями о дворце с нами 
поделился знаменитый фигурист 
Илья Авербух: «Проблема боль-
ших дворцов — мало уюта, но здесь 
очень комфортно. Мы видим зри-
телей до самого верхнего ряда, а 
они видят нас. Учтены все пожела-
ния спортсменов. То, что я вижу 
здесь, не встречал ни в Финлян-
дии, ни в Швеции, ни в Канаде, ни 
где-то еще».

А Владислав Третьяк считает, 
что дворец совершенно необычен 
по архитектуре. «И строители так 
быстро его возвели, что хоккеис-
там стоит перенять их темп. Тогда 
придет победа».

— Кроме соревнований по хок-
кею, — подчеркнул Юрий Лужков, 
— новый крытый стадион будет 
использоваться для игр в баскет-
бол, волейбол, гандбол, теннис, 
для гимнастики и для культурно-
развлекательных программ. Мы 
закупили оборудование, которое 
уже опробовано…

На прошедшей неделе законче-
на вторая очередь строительства 
хоккейного комплекса. Сооруже-
на еще одна арена, малая или тре-

нировочная. Она уже сверкает зер-
кальным льдом. Второй лед не 
просто желателен, он — необхо-
дим по международным стандар-
там. 

Это повышает эксплуатацион-
ные возможности дворца и увели-
чивает его экономический эффект. 
Получается как в театре с двумя 
сценами: на одной — репетиция, на 
другой — спектакль. А здесь на од-
ной площадке — тренировка, на 
другой — состязание. 

Мэр осмотрел новую подзем-
ную парковку, входящую также во 
вторую очередь строительства. В 
ней 708 мест, к двум подземным 
ярусам добавлены стоянки на 
уровне земли и на эксплуатируе-
мой крыше. Это сооружение в сти-
ле хай-тек построено ООО «Но-
вые строительные технологии» за 
7 месяцев. 

В рамках субботнего объезда 
Юрий Лужков также узнал, как 
продвигается строительство мед-

центра и учебного корпуса № 1 
МГУ им. Ломоносова. Ректор 
МГУ Виктор Садовничий расска-
зал мэру, что первый учебный 
корпус введут в строй во втором 
квартале этого года. К этому вре-
мени будет определено, какие фа-
культеты здесь разместятся. По 
предварительным данным, это 
будут два гуманитарных факуль-
тета. Общая площадь нового 
учебного корпуса составит 102 
тыс. кв. метров. В здании размес-
тятся 4 лекционные аудитории на 
300 мест, 6 аудиторий на 150 мест, 
учебные кабинеты и кафедры с 
аудиториями на 50 мест, библио-
тека на 700 тыс. томов и 200 чита-
тельских мест, актовый зал на 700 
мест, спортивные помещения, 
столовая на 200 мест. В архитек-
турном плане новый учебный 
корпус будет выполнен в едином 
стиле с Фундаментальной библи-
отекой МГУ, расположенной по 
соседству. 

Юрий Лужков и Виктор Садовничий сошлись во мнении, что и студенты МГУ  смогут заниматься баскетболом, гандболом, теннисом в новом Дворце спорта.

Еще одна арена засверкала льдом в Ледовом дворце.
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Любовь Пятилетова

НАДЕЛАВШАЯ в свое время 
немало переполоха среди 
москвичей, а потом, по мне-
нию многих, тихо почившая 
в бозе городская программа 
реконструкции пятиэтажек 
так называемых несносимых 
серий вновь дала о себе знать. 

Именно ее столица представила 
на недавно проходившей в «Кро-
кусе» федеральной выставке 
«Госзаказ» -2007. 

Торопиться не надо 
«Вот что такое по-настоящему 

новый подход к госзаказу, — удив-
лялись у московского стенда глава 
Федеральной антимонопольной 
службы Игорь Артемьев и зам. ми-
нистра торговли и экономического 
развития РФ Андрей Шаронов. — 
В разработку проектов кварталов, 
идущих под перестройку, город 
вложил 20 миллионов рублей, а в 
бюджет от инвесторов, выиграв-
ших право на застройку в них, пос-
тупит 2,5 миллиарда рублей, да еще 
1,9 миллиарда по итогам торгов в 
первом полугодии этого года».

Причем тут, спрашивается, гос-
заказ? Оказывается, именно с его 
помощью столичные власти ре-
шили реанимировать затормо-
зившую программу. Сначала на 
деньги города, на те самые 20 мил-
лионов рублей, заказали проект-
ную документацию, а теперь опять 
же на городские средства собира-
ются начать и саму реконструк-
цию, как минимум на территории 
двух первых столичных кварталов 
— Бутырского-78 Северо-Восточ-
ного округа и Гальяново 1,2 Вос-
точного округа. Уже в этом году 
разработка проектной документа-
ции на них должна быть заверше-
на с тем, чтобы в начале будущего 
года строители вышли на площад-
ки. Еще четыре квартала по горза-
казу добавятся в будущем году: Бо-
городский, 8 б, Люблино А, Север-
ное Измайлово, 80, и Бабушкинс-
кий, 10. «Так что можно смело ска-
зать, что бумажный этап програм-
мы реконструкции районов су-
ществующей жилой застройки ос-
тался позади, — заявил корреспон-
денту «РГ» руководитель ГУП 
«Управление экспериментальной 
застройки» Владимир Хайкин. — 
Совсем скоро жители столицы 
увидят, как она становится реаль-
ностью». 

Чтобы напомнить о масштабах 
предстоящей работы, сравним 
лишь две цифры. Если за десять 
последних лет столица (заметим 
— первая в России) снесет 6 мил-
лионов квадратов обветшавших 
домов так называемых первых ин-
дустриальных серий, то на пред-
стоящее десятилетие правительс-
тво Москвы намерено реконстру-
ировать 18, 5 миллиона квадрат-
ных метров пятиэтажек несноси-
мых серий. Программу приняли в 
2004 году. Из 1500 кварталов, на 
которые поделили все московское 
жилье, в нее вошел каждый тре-
тий. Но за прошедшие два с лиш-
ним годом на аукционы выставили 
лишь 11, а затем торги приостано-
вил своим решением мэр. Хотя не 
кто иной, как сам Юрий Лужков, 
подчеркивал не раз: «Пятиэтажки 
давным-давно нуждаются в ре-
монте и реконструкции, как и не-
которые девяти- и двенадцати-
этажки. Если не заняться решени-
ем этой проблемы немедленно, то 
количество домов, требующих ре-
конструкции, будет расти как ла-
вина. Удержать ее будет все труд-
нее, и тогда останется одно: сно-
сить, как сносит Москва, сейчас 
«хрущобы», иначе жилье станет 
опасным для людей». 

Пауза же потребовалась влас-
тям потому, что всего лишь под-
ступы к этой грандиозной работе 
выявили массу пробелов как с пра-
вовой стороны, так и с экономи-
ческой. Поэтому чтобы на корню 
не скомпрометировать хорошее 
дело, решили действовать по ита-
льянской пословице, которая гла-
сит: торопиться не надо. 

На чьей стороне 
москвичи? 

Как ни странно, но первыми 
взбунтовались против программы 
…жители. Они верили в то, что, как 
и обещают власти, после реконс-
трукции их районы будут удобнее 
и комфортабельнее, а квартиры — 
просторнее и теплее. Но категори-
чески не хотели верить в другое: 
что и жить там будут они же, а не 
новые русские. Большая часть мос-
квичей ни на минуту не сомнева-
лась в том, что им уготована ссылка 
в районы-новостройки вроде Ко-
жухова и Южное Бутово. После 
того как мэр сначала издал распо-
ряжение, а затем гордума узакони-
ла право переселенцев остаться не 
только в своем округе, но и районе, 
эти разговоры затихли.

 Впрочем, чтобы москвичи ста-
ли настоящими союзниками про-
граммы, Юрий Лужков сделал еще 
один шаг: издал распоряжение об 
обязательных публичных слуша-
ниях, на которые должен выно-
ситься проект реконструкции каж-
дого квартала. Что это значит? 
«Раньше жителей лишь информи-
ровали о том, что власть планиру-
ет в районе их проживания, — рас-
сказывает Владимир Хайкин. — 
Теперь же проект разрабатывается 
фактически с их участием, а при-
ступают к его реализации лишь 
после того, как именно жители да-
дут ему свое «добро». И если вдруг 
они потребуют кардинально пере-
делать даже однажды уже одоб-
ренный проект, как это было на 

повторных слушаниях в микро-
районе Перово-21—22, что в Вос-
точном округе, то ничего не попи-
шешь — придется переделывать. 

Ломать
 или строить? 

Другой вопрос, который был 
и остается самым волнующим 
для москвичей, попавших в пере-
страиваемые кварталы, что ждет 
их? Реконструкция дома без от-
селения или с отселением? Когда 
программа рождалась, московс-
кие власти были воодушевлены 
примером Берлина, санировав-
шего за каких-то два года весь 
свой жилой фонд в восточной 
части города, возведенный во 
времена железного занавеса без 
отселения обитателей. Первые 
же собственные попытки — вро-
де реконструкции дома по улице 
маршала Жукова, 16, когда жите-
ли пятого этажа вместо потолка 
месяцами смотрели в звездное 
небо,  остудили намерения у чи-
новников и вызвали лютое не-
приятие такой реконструкции у 
москвичей. «То, что немцу хоро-
шо, русскому смерть, — объясня-
ла причину в такой перемене на-
строения, например, префект Се-

веро-Восточного округа Ирина 
Рабер. — У них же совсем другая 
технология. Надо трубу заме-
нить, они выпиливают кусок сте-
ны, пескоструем ее чистят, затем 
заливают химическим составом 
— труба становится вечной. За-
тем стену ставят на место. На ре-
монт целого подъезда таким об-
разом идут считанные часы. А у 
нас старый стояк вытаскивают, 
потом новый затаскивают, ва-
рят… В лучшем случае на это надо 
недели две. Ни у кого не хватает 
на это терпения». 

Поэтому большая часть ре-
конструкции по-московски в наши 
дни выглядит все по тому же при-
нципу: старый дом ломаем и стро-
им на его месте новый. Впрочем, 

после того как на право остаться в 
обжитом районе никто не стал по-
сягать, жители тоже перестали 
цепляться даже за свои квартиры с 
евроремонтом в пятиэтажках. 
Здравый смысл подсказывает: но-
вый дом — он и есть новый. Пла-
нировка в нем совсем другая — 
кухни-столовые, коридоры-при-
хожие, лоджии вместо балконов в 
самой обычной панельке разве 
сравнишь даже со сталинкой? 

Впрочем, немецкий опыт мос-
квичам все же покоя не дает. Не-
давно с инициативой реконструи-
ровать, именно реконструировать 
без отселения обитателей пяти до-
мов по улице Юных Ленинцев, 54, 
корп.2, дома 56, 58, 60, 64, высту-
пила префектура Юго-Восточно-
го округа. Поддержать ее взялся 
департамент жилищно-комму-
нального хозяйства и благоуст-
ройства, специалисты которого 
заверили корреспондента «РГ», 
что прежний неудачный опыт в 
городе ими изучен и они знают, 
как его избежать. Мэр им такой 
шанс дал, издал распоряжение об 
эксперименте в рамках сотрудни-
чества Москва—Берлин. Будет 
удачным — значит, и ему найдется 
место в этой масштабной про-
грамме. 

За чей счет 
новая жизнь? 

Но ясно одно: программа вста-
нет на конвейер — иначе такие 
масштабы не потянуть, только 
если она будет интересна инвесто-
ру. В общем, условие сносить и 
строить и было со стороны мос-
ковских властей уступкой именно 
инвесторам, так как прибыль от 
надстройки пятиэтажек на два-
три этажа, чтобы можно было хоть 
как-то окупить вложенные средс-
тва, оказалась слишком мизерной. 
НПП «Тема», реконструировав-
шее один из первых блочных до-
мов на Химкинском бульваре на 
юго- западе Москвы, знает об этом 
по собственному опыту: его «на-
вар» составил два процента.

Поэтому город сейчас делает 
все, чтобы создать еще более при-
влекательные условия для людей с 
деньгами, которые могли бы под-
ключиться к этой программе. 
Именно для них выставляются на 
торги наиболее выгодные кварта-
лы — те, где коэффициент выхода 
жилой площади не менее двух, а 
общей площади — и трех. Те же, где 
выход получается меньше, идут 
под госзаказ. Вкладывая свои де-
ньги, город тоже не проигрывает, 
так как все «лишние квартиры» — 
те, что остаются после расселения 
жителей сносимых или реконстру-
ируемых домов, он получает под 
социальные программы — для 
очередников, молодых семей и т. д. 
Какой квартал куда пустить, реша-
ет в ходе тщательнейшего анализа 
департамент экономической по-
литики. В частности, из 60 кварта-
лов, предназначенных под реконс-
трукцию в течение 2007—2009 го-
дов, в этом на торги будут выстав-
лены 20. Иногда приходится пере-
считывать не раз и не два. Напри-
мер, после того как посадили 42-
этажную высотку в Академичес-
кий квартал С, казалось бы, невоз-
можно усомниться в его рента-
бельности. Но когда посчитали, 
сколько энергосетей на такой ги-
гант надо тянуть, вышло, что ин-
вестор останется в прогаре. Теперь 
ищут новый способ, как убыточ-
ный проект сделать рентабель-
ным…

Впрочем, и полностью «гото-
вый продукт» новой программы, 
первый реконструированный 
квартал Волхонка— ЗИЛ, уже не за 
горами. Увидеть, каким он стал, 
москвичи смогут уже через бли-
жайшие года полтора-два. 

Эти несносные пятиэтажки
Вслед за сносом «хрущоб» столица начинает реконструкцию жилых кварталов

Так будет выглядеть квартал Нагорный 75—77. 

Если не заняться решением этой 
проблемы немедленно,
то количество домов,
требующих реконструкции,
будет расти, как лавина

Детская 
столица

Через год
маленькие москвичи 

будут жить
 в другом городе

СОЦЗАЩИТА

Ирина Пуля

ЛЮБОВЬ к детям и забота о 
семье — такой главный при-
нцип положен в основу дейс-
твий городских властей в 
этом году. О том, как именно 
он будет претворяться в 
жизнь, рассказала первый за-
меститель мэра в правительс-
тве столицы Людмила Шве-
цова на городском собрании, 
посвященном реализации 
программы «Год ребенка».

Главная цель всех усилий: Москва 
должна стать «распахнутым» пе-
ред маленьким человеком горо-
дом, где ему живется комфортно, 
безопасно и радостно. «Програм-
ма должна дать мощный импульс 
для достижения новых возмож-
ностей для детей», — подчеркнула 
Швецова. По итогам года, сказала 
она, будет создана стратегия под-
держки семей на ближайшие 10—
15 лет, которая, в свою очередь, 
станет основой для разработки 
последующих городских про-
грамм. 

В этом же Году ребенка увели-
чится материальная поддержка се-
мей с детьми. Причем не только за 
счет подскочивших компенсаций и 
доплат. Например, участниками 
программы «Молодой семье — до-
ступное жилье» отныне могут 
стать москвичи до 35-летнего воз-
раста, к тому же на 100 тысяч квад-
ратных метров увеличится объем 
жилья, выделяемого городом на 
эти цели. Кроме того, новоселье 
справят около 400 многодетных 
семей. Мальчишки и девчонки из 
таких семей смогут бесплатно по-
лучать лекарства до 18-летнего 
возраста, а их мама или папа будут 
бесплатно ездить на городском 
транспорте. 

Как подчеркнула Швецова, 
принципиально изменяются под-
ходы к проблемам поддержки се-
мей с детьми-инвалидами. Если 
сейчас выплачивается компенса-
ция неработающему родителю, 
занятому уходом за ребенком в 
возрасте до 3 лет, то вскоре эта 
норма будет распространена на 
детей-инвалидов до 18 лет и инва-
лидов с детства до 23 лет. При этом 
размер компенсации будет увели-
чен более чем в 4 раза. Учиться де-
тям-инвалидам станет проще. Те 
из них, кто не может ходить в шко-
лу самостоятельно, будут обу-
чаться через Интернет. А все шко-
лы, работающие с детьми-инва-
лидами, обеспечат спецтранспор-
том. 

В Москве живут 9400 детей-си-
рот. «Главное право ребенка — это 
право жить в семье», — отметила 
Швецова и заверила, что для его 
осуществления городские власти 
будут принимать самые активные 
усилия. Она привела цифры: в 2005 

году было усыновлено 879 детей, в 
2006-м — 1026. По ее словам, в сто-
лице, единственном из регионов 
России, проводится политика 
предпочтительного усыновления 
детей гражданами РФ. Поэтому в 
городе снижается число детей, 
усыновленных иностранцами. 
Если в 2005 году таких было 348, то 
в 2006-м — уже 310. 

Озабоченность первого зам. 
мэра вызывает тот факт, что в го-
роде очень мало патронатных се-
мей — всего восемь. «Существует 
мнение, что патронат лучше всего 
развивается в сельской местности, 
но это не может служить оправда-
нием», — считает Швецова. Люди 
порой не отваживаются стать пат-
ронатными родителями из-за низ-
кой оплаты труда и жилищной 
проблемы, которую «надо решать 
эксклюзивно». В этом году в качес-
тве социальных льгот родителям 
патронатных семей будут выданы 
социальные карты москвича, а 
патронатным матерям зачислят 
трудовой стаж для начисления 
пенсии.

Преобразятся и столичные де-
тские поликлиники и больницы. В 
них появится самое современное 
оборудование. А для того чтобы 
мамам с ребятней было комфорт-
нее проходить лечение, реконстру-
ируют отделения детских городс-
ких больниц — Морозовской, Из-
майловской, Св. Владимира, им. 
Филатова, детских корпусов ГКБ 
№ 70 и № 67. 

Новые технологии будут при-
меняться и в образовании. Напри-
мер, на ВВЦ должен вырасти гран-
диозный Парк научных открытий 
— огромный павильон, где дети 
смогут закрепить и развить свои 
знания в физике, химии, матема-
тике. Это будет первым шагом к со-
зданию многофункционального 
комплекса «Город науки, образо-
вания, инноваций». Власти города 
расширят сеть учреждений культу-
ры, в том числе и детских библио-
тек, которые превратятся в интел-
лект-центры. 

Новоселье справят 
около 400 
многодетных семей
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ЖКХ

Владимир Симонов

28 МАРТА в Государственной 
Думе состоялся «круглый 
стол» по теме «Реформа жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и проблемы газо-
снабжения». В его работе при-
няли участие депутаты Госу-
дарственной Думы, предста-
вители региональной испол-
нительной власти, директора 
ресурсоснабжающих и уп-
равляющих компаний. 

В соответствии с новым жилищ-
ным законодательством постав-
ками энергоресурсов и сбором 
платежей за коммунальные услу-
ги будут заниматься управляю-
щие компании (в случае выбора 
жильцами этой формы управле-
ния домом). Им же вменяется в 
обязанности обслуживание внут-
ридомового газового оборудова-
ния, проще говоря, наших плит и 
колонок. По словам одного из 
участников «круглого стола», по-
явление на рынке газоснабжения 
посредника в лице управляющих 
компаний — это мина замедлен-
ного действия. И, как стало ясно в 
процессе обсуждения, в некото-
рых регионах коммунальная 
мина уже взорвалась. Причем в 
самом прямом смысле.

По данным «Гипрониигаз», в 
2006 году произошло около 100 
аварий, в результате которых 
пострадали более 300 человек, в 
том числе дети, а в неполные 
три месяца 2007 года произош-
ло уже около 30 аварий, в ре-
зультате которых пострадали 
70 человек. При этом 98 про-
центов аварий сопровождается 
несчастными случаями, в том 
числе со смертельным исходом, 
взрывами, пожарами. Основная 
причина — в несвоевременнос-
ти и некачественном обслужи-
вании внутридомового газово-
го оборудования, которое се-
годня отдано на откуп собствен-
никам жилья и управляющим 
компаниям. Если такая тенден-
ция сохранится, то количество 
взрывов будет только возрас-
тать. 

Во вторую очередь может взо-
рваться социальная ситуация. 
Именно на жильцов лягут расхо-
ды на содержание абонентских 
служб каждой управляющей ком-
пании, работников самой компа-

нии. Поэтому высказывание чле-
на думского комитета по энерге-
тике, транспорту и связи Евгения 
Заяшникова о том, что появление 
управляющих компаний приве-
дет к фактическому росту комму-
нальных платежей за газ, никто не 
подверг сомнению так же, как 
никто не стал отрицать социаль-
ные риски. Уже сегодня есть при-
меры, когда посредники в лице 
управляющих компаний берут от 
3,5 до 8 процентов за посредни-
ческие услуги. Частная управляю-
щая компания — это как частная 
поликлиника, где платить надо за 
все, а гарантий — никаких.

По данным экспертов, в сред-
нем один многоквартирный дом 
платит в месяц за коммунальные 
услуги от 100 до 400 тысяч рублей 
и более — в зависимости от реги-
она и этажности. В условиях, ког-
да управляющей компанией мо-
жет стать любая организация с 
уставным капиталом 10 000 руб-
лей, когда практически отсутс-
твует государственный контроль 
за вхождением частных компа-
ний на рынок, у некоторых может 
возникнуть соблазн использо-
вать средства населения нецеле-
вым образом. 

К сожалению, перспективы 
развития ситуации не радуют. По 
данным, приведенным на «круг-
лом столе», уже осенью 2005 года 
в Москве и в Подмосковье фикси-
ровались случаи, когда некото-
рые частные компании, собрав с 
жильцов деньги за коммуналь-
ные услуги, исчезали. В 2006 году 
в Костроме из 12 созданных уп-
равляющих компаний две в тече-
ние года исчезли, так и не начав 
работу. 

В этой ситуации администра-
ции Липецкой, Ивановской, 
Белгородской, Курской, Смо-
ленской областей, Республики 
Ингушетия, депутаты Тульской, 
Волгоградской областей, Рес-
публики Татарстан обратились с 
официальными письмами в Го-
сударственную Думу с просьбой 
поддержать их инициативу о 
внесении поправок в Жилищ-
ный кодекс. 

По мнению авторов поправок, 
необходимо сохранить действу-
ющий порядок поставок газа на-
селению без посредников, при-
нять отдельный пакет законов по 
газоснабжению, закрепить функ-
ции по техническому обслужива-
нию ВДГО за газораспредели-
тельными и иными специализи-

рованными организациями, име-
ющими лицензию.

Мы попросили участников 
«круглого стола» прокомменти-
ровать ситуацию.

Евгений Заяшников, 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 

РФ, ЧЛЕН КОМИТЕТА ПО ЭНЕРГЕТИКЕ, 

ТРАНСПОРТУ И СВЯЗИ, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПОДКОМИТЕТА

 ПО ГАЗОВОМУ КОМПЛЕКСУ:

— Мы надеемся, что предло-
женные нами поправки в жилищ-
ное законодательство будут при-
няты. Мы не против реформы 
ЖКХ, не против управляющих 
компаний. Но каждый должен за-
ниматься своим делом. Управля-
ющие компании должны зани-
маться управлением домами — 
вывозом мусора, уборкой придо-
мовой территории. Газоснабже-
нием должны заниматься газови-
ки, электроснабжением — энер-
гетики. Если поправки не будут 
приняты, это приведет к сниже-
нию надежности работы системы 
газоснабжения, росту стоимости 
коммунальных услуг и как следс-
твие — к росту социальной на-
пряженности. 

Валерий Федоров,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ВЦИОМ:

— Опрос ВЦИОМ, проведен-
ный в конце марта, показал, что 
реформа ЖКХ в ее нынешнем 
виде вызывает немало вопросов. 
92 процента жителей многоквар-
тирных домов устраивает сущес-
твующая система газоснабжения. 
Поэтому люди не видят значи-
мых причин менять то, что и так 
хорошо работает.

Реформа, конечно, нужна, но 
не надо рубить сплеча. И уж точно 
реформа не должна начинаться с 
газоснабжения.

Екатерина Курбангалеева,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР

 КОМПАНИИ «ПРОФИ-ГРУПП»: 

— Реформа нуждается в кор-
ректировке. Сегодня, как пос-
редники, управляющие компа-
нии вынуждены транспортиро-
вать изначально не принадлежа-
щий им газ по не принадлежа-
щим им сетям. Это выглядит 
странно. 

Ясно, что поставщики энерго-
ресурсов и минрегионразвития 
будут вынуждены договаривать-
ся, но лучше, чтобы это случилось 
до того, как произойдут аварии и 
трагедии.

Мина от посредника
Стоит ли управляющим компаниям

доверять газоснабжение потребителя?

Фонят ли
курганские трубы

ЭКОЛОГИЯ

Андрей Рогов

ОБЩЕСТВО защиты прав пот-
ребителей «Народный конт-
роль» направило в адрес ко-
митетов Совета Федерации 
(по науке, культуре, образова-
нию, здравоохранению и эко-
логии, промышленной поли-
тике, природным ресурсам), а 
также Комитета Госдумы по 
экологии обращение, в кото-
ром выступает против строи-
тельства в Курганской облас-
ти трубного завода. 

Общественники просят депута-
тов поддержать их позицию, ссы-
лаясь на то, что продукция пред-
приятия может представлять 
опасность для здоровья людей.

Курганский трубный завод 
(КТЗ), строительством которого 
занимаются Евразийский тру-
бопроводный консорциум и ком-
пания «Леман Пайп», начнет вы-
пускать первую продукцию уже с 
начала 2009 года. Обеспокоен-
ность инициаторов запроса, а 
также иных общественных и эко-
логических организаций вызы-
вает то обстоятельство, что про-
блему обеспечения сырьем пред-
приятия предполагается решить 
за счет поставок металлопроката 
с украинских меткомбинатов, в 
частности, c «Запорожстали», 
Криворожского меткомбината, 
Днепровского завода им. Дзер-
жинского. 

Сегодня существуют серьез-
ные опасения, что украинское 
сырье не безопасно с точки зре-
ния радиоактивного загрязне-
ния. Как утверждают в «Народ-
ном контроле», на упомянутых 
предприятиях неоднократно 
имели место «факты обнаруже-
ния МЧС Украины больших пар-
тий радиоактивно загрязненного 
металла». Не исключено, что этот 
металлолом имеет чернобыль-
ское происхождение.

Детали 4-го энергоблока, а 
также другие металлоконструк-
ции, находящиеся в зоне отчуж-
дения Чернобыльской АЭС, раз-
бираются и отправляются на пе-
реплавку уже в течение несколь-
ких лет. Происходит это несмот-
ря на протесты общественности и 
предупреждения специалистов в 
области радиационной физики о 
том, что такой металл даже после 

переплавки и смешивания с «чис-
тым» металлом продолжает пред-
ставлять опасность для организ-
ма человека, так как степень его 
радиоактивной загрязненности 
снижается лишь на 30 процен-
тов.

Ситуацию усугубляет тот факт, 
что затем потенциально опасная 
металлопродукция идет на реа-
лизацию, причем, по словам 
председателя Комитета Госдумы 
по экологии Владимира Грачева, 
«радиоактивный украинский ме-
талл из зоны ЧАЭС распродается 
бесконтрольно». Это значит, что 
облученный лом может оказать-
ся и в партиях украинского ме-
талла, предназначенного на экс-
порт. Вместе с тем пограничные 
пункты пропуска оборудованы 
сегодня устаревшими дозиметри-
ческими приборами, предназна-
ченными для обнаружения толь-
ко гамма-излучения. «А металл, 
зараженный изотопами тяжелых 
металлов, не испускает гамма-из-
лучения и, соответственно, «не 
светится», — поясняет Владимир 
Грачев. Таким образом, 615 тысяч 
тонн труб (именно такова проек-
тная мощность КТЗ) могут пред-
ставлять серьезную угрозу для 
здоровья людей и окружающей 
среды. 

Однако соображения безопас-
ности могут уступить место дово-
дам о несомненной коммерчес-
кой выгоде этого проекта. Как ут-
верждают эксперты, «конкурент-
ная стоимость украинского ме-
таллопроката обеспечит мощный 
приток самых разных клиентов 
КТЗ. Прежде всего это потреби-
тели труб большого диаметра 
(ТБД), которые используются 
для строительства магистраль-
ных нефтегазопроводов. По ин-
формации СМИ, основная часть 
от объема ТБД будет поставлять-
ся компаниям «Транснефть» и 
«Газпром», с которыми у компа-
нии «Леман Пайп» налажено вза-
имовыгодное сотрудничество. В 
этой связи «Народный контроль» 
направил президенту «Трансне-
фти» Семену Вайнштоку обраще-
ние с призывом отказаться от 
продукции КТЗ как представляю-
щей потенциальную опасность. 
«Мы очень надеемся, что с уче-
том вашего личного авторитета и 
авторитета возглавляемой вами 
компании это станет примером 
для подражания для других ком-
паний ТЭК, являющихся круп-

ными потребителями ТБД», — 
говорится в документе.

Дешевизна курганских труб, 
несомненно, привлечет покупа-
телей из многих регионов России. 
В их число прежде всего попадут 
строительные организации и 
коммунальные службы. Этому 
будет способствовать высокий 
спрос на трубы, балки, арматуру, 
швеллеры, вызванный строи-
тельным бумом, а также высокой 
степенью износа фондов ЖКХ 
страны. По данным Росстроя, 
этот показатель составил более 
60 процентов, а четверть основ-
ных фондов уже полностью от-
служила свой срок. Таким обра-
зом, курганские трубы, изготов-
ленные из потенциально опасно-
го, по мнению «Народного конт-
роля», металла, могут в скором 
времени оказаться в любой точке 
страны. 

«Эксплуатация труб, изготов-
ленных с применением радиоак-
тивного лома, в строительстве, 
ЖКХ и других сферах, — подчер-
кивают эксперты, — может при-
вести к радиационному зараже-
нию тысяч людей, поскольку изо-
топы плутония, урана-235 и дру-
гих трансурановых элементов, 
содержащихся в чернобыльском 
металле, опасны для здоровья 
даже в незначительных количес-
твах». 

Вместе с тем на ситуацию надо 
смотреть шире, ведь запрет стро-
ительства трубного завода в Кур-
гане не решит проблему поставок 
в Россию потенциально опасного 
украинского металла. По данным 
«Народного контроля», после 
того как некоторые страны Ближ-
него Востока обязали Украину 
сертифицировать импортируе-
мый у нее металл (кстати, похо-
жие меры готовятся ввести у себя 
и страны ЕС), объемы импорта 
Россией украинской металлопро-
дукции могут увеличиться. Госу-
дарству необходимо разработать 
и принять целый комплекс мер, 
препятствующих попаданию 
«фонящего» металла на российс-
кий рынок. И такие шаги пред-
принимаются: не так давно депу-
таты Госдумы рекомендовали 
правительству РФ ввести мора-
торий на ввоз всей украинской 
металлопродукции на срок, кото-
рый понадобится Украине для 
организации комплексной пере-
работки металлолома черно-
быльского происхождения.

ПЕРЕПЕЧАТКА

Олег Сумин  

ПОЛИТ.РУ

НОРВЕЖСКАЯ государствен-
ная телекоммуникационная 
компания Telenor в очеред-
ной раз препятствует продви-
жению российского бизнеса 
за рубеж. 

Будучи акционером одной из 
крупнейших и успешных компа-
ний России — «Вымпелком» (тор-
говая марка «БиЛайн»), Telenor 
последовательно выступает про-
тив расширения компании за пре-
делы нашей страны и ближнего 
зарубежья. Поскольку такое по-
ложение дел в компании напря-
мую препятствует ее развитию, на 
прошедшем 28 марта заседании 
Совета директоров «Вымпелком» 
российский акционер — компа-
ния Altimo — поставил вопрос о 
внесении поправок в Устав ком-
пании. Представители Telenor 
выступили против.

Суть предлагаемых изменений 
— дать возможность «Вымпелко-
му» осуществлять мобильные 
операции не только в России и 
близлежащих странах, но и за 
пределами бывшего СССР. Тем 
более что сейчас уровень разви-
тия крупнейшего оператора сото-
вой связи настолько высок, что 
расширение компании за грани-
цы России является самым здоро-
вым и логичным продолжением 
работы. 

За годы работы «Вымпелком» 
сумел занять лидирующие пози-
ции среди компаний сотовой свя-

зи не только внутри России, но и в 
шести прочих республиках быв-
шего Советского Союза. Компа-
ния превратилась из небольшого 
оператора в игрока регионально-
го уровня, сложилась удачная си-
туация для начала работы и на 
рынках дальнего зарубежья. Се-
годня около 30 процентов акций 
«Вымпелкома» котируется на 
Нью-Йоркской фондовой бирже, 
и миноритарные акционеры со-
гласны с необходимостью выйти 
на завоевание новых горизонтов: 
на прошедшем заседании Совета 
директоров представитель мино-
ритарных акционеров, председа-
тель Совета Дэвид Хейнс, также 
проголосовал за начало экспан-

сии «Вымпелкома» за пределы 
СНГ. По мнению большинства 
членов Совета, на данном этапе 
российская компания располага-
ет и техническими, и менеджерс-
кими возможностями для того, 
чтобы заявить о себе в мире и, не 
исключено, войти в число лиде-
ров среди мировых мобильных 
операторов.

Однако представители нор-
вежской компании Telenor прого-

лосовали против, очередной раз 
продемонстрировав свою тради-
ционно негативную позицию по 
вопросу развития бизнеса рос-
сийской компании, поскольку вся 
история противодействия Telenor 
выходу «Вымпелкома» на новые 
рынки имеет многолетнюю исто-
рию.

Первые признаки нежелания 
Telenor дать возможность «Вым-
пелкому» развиваться вширь по-
явились еще в 2002 году. Тогда, 
конечно, речь не шла о междуна-
родной экспансии: «Вымпелком» 
всего лишь хотел выйти за преде-
лы Москвы и начать операции в 
других регионах страны. Однако 
норвежская сторона воспротиви-

лась, отрицая значение регио-
нальных рынков для роста стои-
мости компании. Лишь спустя не-
сколько лет Telenor осознал, что 
ошибался — и «Вымпелкому» 
пришлось вновь объединять в 
единое целое две компании: собс-
твенно «Вымпелком» и «Вымпел-
ком-Р», созданную специально 
для работы в регионах. В резуль-
тате сегодня «Вымпелком» — 
компания национального масш-

таба, предоставляющая услуги 
97 процентам населения России.

В 2005 году произошел оче-
редной конфликт акционеров: 
Telenor не поддержал инициативу 
«Вымпелкома» по выходу на быс-
тро растущий и чрезвычайно пер-
спективный украинский рынок 
мобильной связи. В тот момент 
существовала идеальная возмож-
ность быстро занять удачную 
нишу на Украине — однако 
Telenor, который, как известно, 
имеет в этом государстве и собс-
твенные корпоративные интере-
сы (являясь акционером опера-
тора «Киевстар»), вопреки жела-
нию всех остальных акционеров 
«Вымпелкома» более года торпе-
дировал сделку, и в результате на-
илучший момент для выхода на 
украинский рынок был упущен. 

Тем не менее российские акци-
онеры все же смогли утвердить 
сделку на общем собрании акцио-
неров компании. В результате 
прошло совсем немного времени, 
и сегодня мы можем наблюдать, 
что «Вымпелком» успешно раз-
вивается на Украине. Но Telenor 
до сих пор ведет судебную войну, 
продолжая подавать бесконечные 
судебные иски, пытаясь оспорить 
украинскую сделку «Вымпелко-
ма».

По мнению аналитиков, сегод-
няшнее отношение Telenor к пер-
спективам выхода «Вымпелко-
ма» на международные рынки 
продиктовано лишь узкокорпо-
ративными интересами норвеж-
цев. Telenor является государс-
твенной норвежской компанией, 
вряд ли заинтересованной в раз-
витии экономики России.

Премьере «Вымпелкома» 
мешают норвежские акционеры 

Автомобиль года

Окончание. Начало на с.1 
Премия не просто так называ-

ется потребительской. Есть масса 
престижных премий, где на высо-
кий подиум выдвигают машины 
профессионалы, автоэксперты, 
испытатели и техники. Есть пре-
мии, которые присуждают журна-
листы, — это не менее почетные, 
но, как правило, предвзятые кон-
курсы. И есть потребительские 
премии, где лидирует та марка, ко-
торой отдает предпочтение боль-
шинство самых обычных граж-
дан, которые не автоэксперты и не 
автожурналисты, а обычные авто-
любители. И именно они решают, 
какая модель, какой марки заслу-
живает это почетное звание. 

Организаторы премии интри-
говали до самого открытия цере-
монии награждения. Как правило, 
машины-победители уже встреча-
ли гостей на входе в зал, где собс-
твенно и объявлялись лауреаты. В 
этот раз их там не было. Дабы ник-
то, даже победители, до последне-
го момента не знал бы лидеров. 

Надо сказать, что выбор был не 
из легких. Всего на конкурс было 
представлено более 300 моделей. 
Из них почти 120 новинок. Номи-
нировался и отечественный авто-
пром. И, по традиции, ни один из 
его представителей не вошел в 
шорт-лист. Вероятно, качество 
машин нашей сборки все-таки не 
дотягивает до ширины патриотиз-
ма наших автолюбителей. Впро-
чем, в шорт-лист не попали и ки-
тайские производители. 

А теперь о тех, кого же все-таки 
отечественный потребитель счи-
тает лучшим на авторынке в этом 
году. В классе «городских автомо-
билей», поборовшись с Chevrolet 
Spark и Peugeot 1007, лидером стал 
Citroёn C2. В малом классе на пер-
вое место, обставив Ford Fusion и 
Hyundai Getz, вырвался Opel 

Corsa. В классе малых средних ав-
томобилей Mazda 3 отвоевала го-
лоса у Ford Focus 2 и Honda Civic. 

Honda не осталась в долгу и с 
моделью Accord обскакала Mazda 
6, а заодно и Volvo S40 в среднем 
классе. В бизнес-классе на крас-
ную дорожку снова вышел япо-
нец. Toyota Camry перещеголяла 
Lexus GS 450h и Volvo S80.

Топ-модель в «представитель-
ском классе» — Lexus LS 460. Он 
обошел BMW 7 Series и Mersedes 
S-Class. Зато в представительском 
классе «Премиум» больше повез-
ло немцам. В конкуренции с 
Bentley Continental Flying Spur и 
Rolls-Royce Phantom лучшим при-
знали Maybach. 

Лучшей из лучших среди купе 
признана модель Audi T и модель 

Porsche 911 Turbo — среди купе 
премиум-класса. В классе «кабри-
олеты и родстеры» победила мо-
дель BMW Z4. В классе «кабрио-
леты и родстеры «Премиум» 
большинство голосов было отда-
но за модель Ferrari F430 Spider. 
Она боролась за это звание про-
тив Dodge Viper и BMW 6 Series 

Cabrio. Надо сказать, что впервые 
Ferrari добралась до лидеров в 
этой премии. То ли вкусы потре-
бителей становятся шире, то ли 
лошади этой конюшни демокра-
тичнее. 

Лучшим среди универсалов 
повышенной проходимости 
признан Subaru Legacy Outback. 
В категориях «легкие внедо-
рожники» (до 2100 кг), «сред-
ние внедорожники» (до 3000 
кг) и «тяжелые внедорожники» 
(свыше 3000 кг) победителями 
стали Toyota RAV4, Audi Q7 и 
Range Rover Sport соответствен-
но. 

Самым достойным пикапом 
стала модель Nissan Navara. В 
классе «мини-вэны» и «малые 
коммерческие автомобили» 
премии удостоены модели Ford 
S-MAX и Volkswagen Caddy. 

В категории «Любимая марка» 
потребители отдали предпочте-
ние бренду Toyota.

Портрет потребителя
Одной из самых интересных особенностей этой премии 
является то, что можно наглядно представить себе того 
потребителя, который выбирал победителей. В голосова-
нии приняли участие 82 тысячи человек. Из них этот пор-
трет и будем составлять: это мужчина (83,4 процента 
проголосовавших), специалист с высшим образованием 
(38,8) в возрасте от 25 до 34 лет (33,5 процента). У него 
есть деньги на приобретение крупной бытовой техники 
(54 процента). Также у него есть автомобиль — то ли ино-
марка (34 процента), то ли отечественный (34 процента) 
возрастом от года до 3 лет (40,2 процента). При этом он 
планирует приобрести другой автомобиль не ранее чем 
через год (42,3 процента).

Автомобили, победившие в своем 
классе, так и не доехали. 
Впрочем, парочка машин, на фоне 
которых можно покрасоваться, 
все-таки была. 

Номинировался и отечественный 
автопром. И, по традиции,
ни один из его представителей
не вошел в шорт-лист 
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За годы работы «Вымпелком» 
сумел занять лидирующие 
позиции среди компаний сотовой 
связи не только внутри России,
но и в шести прочих республиках 
бывшего Советского Союза 

К острову 
сокровищ

Министр МЧС встретился 
с археологами-
добровольцами 

ПОДРОБНОСТИ

Андрей Мармышев

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КРАСНОЯРСК

ВО ВРЕМЯ своего пребывания 
в Красноярске Сергей Шойгу 
назвал журналистам предпо-
лагаемую причину трагедии 
на шахте «Ульяновской» в 
Кузбассе.

— Как только концентрация мета-
на превышает допустимую норму, 
система безопасности отключает 
все оборудование. В данном случае 
оно не сработало из-за залпового 
выброса метана, — сказал ми-
нистр. — Как говорят шахтеры, 
был бы газ, а искра найдется. В ре-
зультате обвала произошел вы-
брос метана.

Напомним, взрыв на шахте 
произошел 19 марта. Погибли 108 
человек. Поиски еще двух горня-
ков продолжаются. 

А главной темой визита минис-
тра МЧС в Красноярск стала под-
готовка археологической экспеди-
ции на место развалин уйгурской 
крепости. На встрече со студента-
ми, многие из которых станут учас-
тниками экспедиции, Сергей Шой-
гу рассказал, что сейчас на месте 
будущих археологических изыска-
ний готовится лагерь. К острову, на 
котором расположен Пор Бажын, 
строится понтонный мост. Его 
длина около 1200 метров. Возведе-
но уже 800. 

— Подготовлена площадка для 
вертолета, закупается имущество. 
Создан фонд для сбора и концент-
рации финансов. На его счет уже 
перечислено более 50 миллионов 
рублей. На проект не затрачено ни 
одного рубля из федеральной или 
региональной казны, — рассказал 
Шойгу.

В течение нескольких сезонов 
на раскопках побывают сотни сту-
дентов из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Казани, Красноярска, Кы-
зыла. В планах в последующие 
три-пять лет восстановить древ-
нюю крепость. Напомним, ученые 
датируют Пор Бажын VIII веком, 
временем расцвета Уйгурского ка-
ганата. По другим оценкам, укреп-
ление на острове Тере-Холь воз-
никло двумя веками ранее. 

В целях безопасности возле ла-
геря установят милицейский пост. 
Это согласовано с главой МВД Рос-
сии. Большое внимание уделяется 
медицинской составляющей. Ар-
хеологов отправится сопровож-
дать медицинская бригада, осна-
щенная по последнему слову тех-
ники. В частности, МЧС направит 
в Туву амбулаторию, подаренную 
спасателям швейцарскими колле-
гами. В Кызыле либо в Элегесте бу-

дет находиться на постоянном де-
журстве вертолет. 

При этом возникли трудности с 
получением открытого листа на 
археологические раскопки.

— Если их не произвести сей-
час, то через пару лет крепость по-
гибнет. Остров просто размоет. 
Открытого листа нет до сих пор. 
Его пытались получить серьезные 
ученые: члены-корреспонденты, 
академики, профессора. Получи-
ли ответ: «раскопки без эксперти-
зы чреваты уголовным преследо-
ванием». А стоит экспертиза 1,5 
миллиона рублей. Наверное, неко-
торые чиновники, заметив, какие 
серьезные организации участвуют 
в проекте, решили содрать денег. 
Не удалось.

— Платить за что попало мы не 
собираемся, — говорит Сергей 
Шойгу. — Я очень хочу, чтобы все 
в Российской Федерации вспом-
нили о величии нашей страны и 
гордились своим прошлым. Се-
годня мало кто помнит, что глав-
ный аэропорт Парижа Орли на-
зван в честь графа Орлова. Забы-
ты подвиги 1812 года, Первой ми-
ровой войны, Великой Отечест-
венной. Раскапывая крепость, мы 
сможем гордиться не только сво-
ей малой родиной — Тувой, но и 
всей страной. Это главная цель 
проекта. Именно поэтому в нем 
участвуют представители со всей 
страны. 

Кстати, красноярский студент 
Михаил Табаев прямо во время 
встречи с министром попал в число 
участников экспедиции. Михаил 
сообщил Шойгу, что не знал об от-
боре будущих археологов, но хотел 
бы поучаствовать в раскопках. Тем 
более что Тува для молодого чело-
века, как и для министра, родина.

— Ну что, тебя по блату взять? 
— пошутил Сергей Шойгу. — Вас 
запишут. 
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Мечты без суеты
«Приют комедианта» на «Золотой маске» в Москве

ФЕСТИВАЛЬ

Ирина Корнеева

 «ТРАМВАЙ «Желание» 
Санкт-Петербургского театра 
«Приют комедианта» на «Зо-
лотую маску» выдвинут в 
трех номинациях: драмати-
ческий спектакль малой фор-
мы; работа режиссера — при-
глашенного из Воронежского 
камерного театра Михаила 
Бычкова; и мужская роль, в 
которой Александру Баргма-
ну придется конкурировать с 
Александром Абдуловым, 
Алексеем Девотченко, Евге-
нием Мироновым, Петром Се-
маком, Игорем Ясуловичем.

В такой достойной компании 
Александр Баргман вряд ли ока-
жется в лидерах, но помнить о 
своем Стэнли Ковальском заста-
вит долго. Не потому, что совер-
шил какую-то революцию в дра-
матургии Тенесси Уильямса или 
в брутальности образа переплю-
нул Стэнли Ковальского самого 
Марлона Брандо. Его герой на-
делен всеми полагающимися по 
пьесе «животными» признаками 
поведения и «скотскими» позы-
вами души. Но одновременно 

представляет собой столь слож-
ный психологический организм, 
что некоторые очевидные сю-
жетные линии в хрестоматийной 
для театра пьесе пришлось пере-
смотреть. 

Так кульминационная сцена 
изнасилования трактуется скорее 
как картина банального грехопа-
дения, виноват в котором Стэнли 
Ковальский в самую последнюю 
очередь. Ведь именно Бланш Дю-
буа провоцирует мужа своей сес-
тры на близость. Ему остается 
только действовать и констати-
ровать, что свидание было назна-
чено ею еще в тот день, когда она 
впервые приехала в их квартиру. 
Вся такая неземная, нервная, эк-
зальтированная, несчастная и по-
терянная. Дом с белыми колонна-
ми, галантные джентльмены и 
утонченные леди остались в ее 
далеком-далеком прошлом, отку-
да после многих бед и унижений и 
увез ее трамвай «Желание» (дейс-
твительно существовавший под 
таким названием в 20-е годы в 
Новом Орлеане трамвайный мар-
шрут) в последний неказенный 
приют — скромное бедное жили-
ще сестры. Та, давно забыв о сво-
ем благородном происхождении, 
нашла свое счастье с человеком 
не своего круга, чьи повадки сна-

чала шокируют, а потом притяги-
вают. Вот Бланш, осудив и ужас-
нувшись, и потянулась к нему как 
бабочка на огонь… 

Тут «благородные люди» ста-
ли явно проигрывать «плебеям», 
а «высокоразвитое» при столкно-
вении с «примитивным» откро-
венно пасовать. Две сестры усту-
пают «неотесанному созданию» и 
в юморе, и в жизнеспособности, и 
в умении твердо стоять на ногах, 
и в обескураживающей искрен-
ности. Такого Стэнли Ковальско-
го не удивишь нервными припад-
ками, не обманешь рассуждения-
ми, что правда — не то, что есть, а 
то, как должно быть. Его голову 
не задурманишь дорогими духа-
ми, а взор не затуманишь облака-
ми пудры. Он груб, неотесан, при-
митивен и совсем-совсем не зна-
ет, что такое комплексы. Но в 
этом и заключается лошадиная 
доля его обаяния.

Если режиссер спектакля Ми-
хаил Бычков начинает рассказы-
вать что-то сокровенное о своих 
спектаклях, он закрывает глаза. 
Когда вокруг мелькание карти-
нок опережает мысль (а то и за-
меняет ее), он оставляет себе и ге-
роям право на раздумья. И не жа-
леет на это времени. Никто у него 
не спешит чувствовать бегом или 

любить впопыхах. В его театре — 
хоть Воронежском камерном 
(можно сказать, авторском), хоть 
в петербургском, занимаются су-
тью персонажей, а не всевозмож-
ными внешними спецэффектами. 
Пытаются найти верную интона-
цию автора, а не новомодную тен-
денцию для яркого шоу на злобу 
дня. И возможно, именно поэто-
му совсем неизвестные в двух те-
атральных столицах провинци-
альные актеры с его спектаклями 
побеждают и получают награды 
под оглушительные овации. 
Вспомните хотя бы совершенно 
неожиданный для всех, но абсо-
лютно заслуженный успех его во-
ронежского «Дядюшкиного 
сна»… 

Михаил Бычков — признан-
ный мастер неспешных, камер-
ных общечеловеческих историй. 
Он не строит громоздких домов с 
белыми колоннами, но рассказы-
вает все про жизнь их обитателей. 
Так полно, подробно, объемно и с 
таким уважением и любовью к 
каждому даже самому падшему 
персонажу, что его гуманизм в ис-
кусстве незамеченным уж точно 
не останется. 

Мятущийся режиссер
Александр Морфов в театре имени 

В.Ф. Комиссаржевской ставит «Сон в летнюю ночь»
ПРЕМЬЕРА

Елена Бодрова

А В ПЕТЕРБУРГСКОМ театре 
им. В.Ф. Комиссаржевской 
идут репетиции нового мор-
фовского спектакля — «Сон в 
летнюю ночь». Премьера 
ожидается 3 апреля. 

Самая эротичная и в то же время 
самая романтическая комедия 

Шекспира — о странностях лю-
бовных метаморфоз, о шквале 
страстях, ослепляющих, мутя-
щих душу. Фантазии, сновиде-
ния, по-морфовски стильное 
magic show, «нашпигованное» 
всевозможными театральными 
забавами, игрой в аллюзии, ассо-
циации. И, конечно же, площад-
ным юмором на грани «фола», с 
помощью которого болгарский 
режиссер «затачивает» свои пос-
тановки под день сегодняшний. 

Что получится в итоге, не зна-
ет сам Морфов — будущий спек-
такль вышел из «пробирочного» 
состояния комнатных репетиций 
и ступил на большую сцену, где 
стихия импровизации порой оп-
рокидывает все придуманное 
раньше. Тем более что в почти 
пустом сценическом пространс-
тве для игры, сочиняемой Мор-
фовым и болгарским сценогра-
фом Тино Светозаревым, может 
сгодиться все — «дрейфующие» 

светящиеся полумесяцы, белые 
кубы-трансформеры, металли-
ческие конусы-лестницы…

Репетиции проходят по-шекс-
пировски бурлескно — труппа то 
и дело разражается хохотом.

Но главная фишка постанов-
ки, ради которой болгарский ре-
жиссер и взялся за шекспировс-
кую историю, — «красота». «Мне 
не хочется сейчас думать о грязи, 
— признается режиссер, — мы уже 
сами не замечаем, с какой легко-
стью становимся циничными и 
прагматичными. Это спектакль 
прежде всего о любви. О том, что 
человек страдает от одиночества 
больше, чем от чего-то другого. И 
человек стремится окунуться в 
любовь, даже если она иллюзорна 
— лишь бы не быть в одиночест-
ве». Как сказал Блаженный Ав-
густин: «Я искал, что бы мне по-
любить, любя любовь». 

«Дон Жуана» Морфов поста-
вил после того, как чудом выжил 
в автокатастрофе. Тогда он осоз-
нал смертность человека и этому 
посвятил донжуановские смяте-
ния. Сейчас что-то толкнуло 
Морфова поставить спектакль 
не только о любви мужчины и 
женщины, но и о любви к театру. 
По словам режиссера, «это вто-
рая тема спектакля. Вокруг нас 
живут люди, которых мы со сво-
их подмостков будто и не заме-
чаем. Они скромно существуют в 
своих профессиях, но внутри у 
них заложена тяга к творчеству, 
искусству. Это те люди, которые 
каждый вечер заполняют теат-
ральный зал. Они гораздо инте-
реснее, гораздо честнее в отно-
шении к театру, чем многие ар-
тисты, которым важнее слава, 
деньги». 

Такого Стэнли Ковальского не 
удивишь нервными припадками.

16 человек 
на вакансию поэта

Ректор Литературного института Борис Тарасов:
о своем вузе, литературе и литераторах

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Павел Басинский

СЕГОДНЯ Борису Тарасову 
исполняется 60 лет. В про-
шлом году он был избран но-
вым ректором Литературного 
института имени Горького, 
загадочного вуза, который 
готовит писателей для всей 
страны.

Российская газета| Борис Ни-
колаевич, вы производите впе-
чатление личности глубоко со-
средоточенной, молчаливой и да-
лекой от житейской суеты. На-
верное, иным и не может быть че-
ловек, открывший для нас Паска-
ля, Чаадаева и Тютчева. Как вы 
решились возглавить во всех от-
ношениях проблемный вуз? 
Борис Тарасов| Когда встал воп-
рос о выборе нового ректора и тру-
довой коллектив предложил мне 
баллотироваться, я сначала отка-
зался. Но потом согласился. Ко-
нечно, на этом месте многое для 
меня непривычно, в силу моих за-
нятий, в силу характера. Но есть 
планы, реализовать которые мне 
кажется важным для института. 

РГ| Не жалеете?
Тарасов| Нет. 

РГ| Можете кратко сформулиро-
вать эти планы? 
Тарасов| Наша главная головная 
боль — это здание института. Зна-
менитому особняку Герцена 
(Тверской бульвар, 25. — Прим. 
ред.) уже два века, но он ни разу не 
ремонтировался капитально.    
Срочно необходимо строительс-
тво нового здания на территории 
двора, на месте спортивной пло-
щадки и хозяйственного комплек-
са и реставрация Дома Герцена, в 
котором должна разместиться 
библиотека института.

РГ | Но это маленький пятачок 
земли!
Тарасов | Да, и по требованиям к 
архитектурному ландшафту Твер-
ского бульвара, здание не может 
быть высоким, максимум 2 или 3 
этажа. Поэтому оно должно быть 
компактным и с внушительной 
подземной частью, где будет спорт-
зал. Есть два плана такого здания. 
Но уже на уровне проектной сметы 
и экспертизы это потребует серь-
езных финансовых затрат.  Пока 
их нет, соответствующие вышесто-
ящие организации даже не рас-
сматривают наши планы. Мы ока-
зались в замкнутом кругу. Чтобы 
выйти из него, направили письмо 
президенту, подписанное более 
чем двадцатью видными деятеля-
ми науки, искусства и литературы. 
Сейчас ждем результатов и наде-
емся: они будут положительными.

РГ | Кроме проблемы со зданием 
какие еще планы?
Тарасов | Решение материальных 
нужд, собственно, необходимо 
для главного. Мы хотим, чтобы на 
этом историческом месте был не 
просто институт, но культурно-
просветительский центр. У этого 
места колоссальный духовный по-
тенциал. В XIX веке здесь был са-
лон Свербеевых, в нем собирались 
одновременно западники и славя-
нофилы: Аксаковы, Хомяков, Ча-
адаев, Грановский и другие. В ХХ 
веке оно связано с именами Пла-
тонова, Мандельштама, Пастер-
нака, Даниила Андреева. Поэтому 
мы хотим соединить учебный про-
цесс с научно-исследовательски-
ми и культурно-просветительски-
ми задачами. В конечном итоге мы 
хотим создать своего рода Инсти-
тут русской культуры. История, 
философия, социология, литера-
тура, музыка, архитектура, живо-
пись — все это должно изучаться 
во внутреннем единстве на протя-
жении истории России и в совре-
менном контексте. В конце кон-
цов, это задача прояснения нашей 
цивилизационной идентичности. 

РГ | Но какое отношение ваши 
планы имеют к писательскому 
образованию?
Тарасов | Это и необходимо в том 
числе для воспитания принципи-
ально новой писательской опти-
ки. Мы хотим, чтобы у молодых 
писателей воспитывалось интег-
ральное восприятие русской 
культуры, чтобы учебный про-
цесс развивался во взаимосвязи с 
культурной практикой и научны-
ми исследованиями. Есть научно-
исследовательские институты, 
отдельно занимающиеся истори-
ей литературы, философии, жи-
вописи, музыки и так далее. А мы 
хотели бы создать центр, который 
будет заниматься поисками внут-
реннего единства и целостности 
этих разных проявлений русской 
культуры. Такого центра еще не 
было.

РГ | Вы не боитесь, что возник-
нет конфликт между богемным 
духом Литинститута, которым 
он славился, и столь объемными 
культурными задачами?

Тарасов | Мы не собираемся на-
вязывать тому или иному студенту 
эти задачи. Мы хотели бы создать 
такую культурную атмосферу, ко-
торая сама по себе будет формиро-
вать новый тип студента.

РГ | А какова атмосфера сегодня? 
Что такое ваш среднеарифмети-
ческий студент? Возраст, про-
писка, социальный статус, миро-
воззрение?
Тарасов | В начале девяностых го-
дов, во время всеобщей перестрой-
ки, состав студентов изменился. К 
нам шли в основном москвичи и 
петербуржцы, школьники и даже 
больше школьницы. Сюда не мог-
ли попасть талантливые провин-
циалы, у них просто не было денег 
на билет до Москвы. Сегодня ситу-
ация выравнивается. Приходят 
люди с опытом, с каким-то пре-
жним образованием, появилось 
много провинциалов. Очевидно, 
это связано с общей стабилизацией 
жизни в России. С другой стороны, 
нынешние студенты сильно иску-

шаемы массовой культурой и пост-
модернистским мейнстримом.

РГ | Постмодернистский мейн-
стрим себя исчерпал, а остаточ-
ная мода на него — вопрос време-
ни. Что касается массовой куль-
туры, не кажется ли вам, что за-
дача института — выпускать не 
только гениев, но и порядочных 
ремесленников, которые писали 
бы приличные сценарии для теле-
сериалов без откусывания паль-
цев и вселенской кровищи?
Тарасов | Полностью согласен. 
Но наш институт уже выполняет 
эту задачу. Наши выпускники не 
только пишут сериалы, они ус-
пешно работают в госучреждени-
ях, бизнес-структурах, где вос-
требована литературная культу-
ра, умение писать. Одна из наших 
задач — предлагать литературно 
образованных специалистов для 
разных нужд огромной страны.

РГ | Сколько человек на место 
было на последнем творческом 
конкурсе?
Тарасов | На поэзию 16 человек, 
на прозу — 10.

РГ | Литературный институт 
пережил несколько ректоров, и 
каждый приносил свой стиль  
правления. Сложились легенды об 
общениях студентов с тем или 
иным ректором. Каков стиль об-
щения ректора Бориса Тарасова? 
Может студент со своими про-

блемами попасть к вам в каби-
нет?
Тарасов | Мне сложно оценить 
себя как ректора, но одно могу ска-
зать: любого студента я приму сра-
зу же, если я на месте.

РГ | Остается время на творчес-
тво?
Тарасов | Сейчас нет. Но надеюсь 
со временем вернуться к нему.

РГ | Есть конкретные планы?
Тарасов | Собираюсь издать две 
книги. Одна о Чаадаеве, в ней бу-
дут представлены как его тексты и 
письма, так и разные высказыва-
ния о нем русских писателей и фи-
лософов. Чаадаева у нас не пони-
мают в объемном, стереоскопи-
ческом виде, не видят его глубин-
ного внутреннего конфликта.

РГ | Сложилось клише, что Чаа-
даев — это мыслитель, который 

отказал России в праве на исто-
рическое бытие.
Тарасов | Просто неловко читать, 
что о нем пишут. Все строится на 
одной вырванной цитате. Вообще 
мы не подошли даже к первичной 
стадии постижения наших фило-
софов. Вторая книга будет о про-
блеме человека в русской литера-
туре и философии. Это тоже анто-
логия с моими комментариями.
Кроме того, я подготовил, но не 
успел издать к юбилею трехтом-
ное собрание своих работ в изда-
тельстве «Наука». Туда войдут 
книги «Паскаль и русская культу-
ра», «Чаадаев», «Историософия 
Ф.И. Тютчева в современном 
контексте», «Тайна человека» 
(Проблемы творчества Ф.М. До-
стоевского) и другие работы.

РГ | Как отмечаете юбилей?
Тарасов | 19 апреля в 18.30 в 
Большом зале Центрального дома 
литераторов пройдет мой твор-
ческий вечер, куда всех пригла-
шаю. Но сейчас меня больше за-
ботит грядущий юбилей институ-
та, который в 2008 году отметит 
75-летие. К этому времени хотим 
создать Ассоциацию выпускни-
ков Литературного института и в 
конце 2008 года созвать их съезд. 
Планируется издание трехтом-
ной истории института. В первой 
книге будет объективный рассказ 
о нем, а в другие войдут воспоми-
нания выпускников разных поко-
лений.

Главная головная боль — 
это здание института. 
Знаменитому особняку Герцена 
уже два века, но он ни разу 
не ремонтировался капитально 

Репетиции проходят по-шекспировски бурлескно — труппа то и дело разражается хохотом.

Досье «РГ»
Борис Николаевич Тарасов родился 2 апреля 1947 года во 
Владивостоке. После окончания Казанского суворовско-
го военного училища и романо-германского отделения 
МГУ имени Ломоносова учился в аспирантуре Литера-
турного института имени А.М. Горького. С 1985 года и по 
сей день работает в Литературном институте. Женат. 
Имеет двух сыновей и внучку. Член Союза писателей Рос-
сии. Автор книг «Паскаль» и «Чаадаев», вышедших в се-
рии «ЖЗЛ», «В мире человека», «Непрочитанный Чаадаев, 
неуслышанный Достоевский (христианская мысль и сов-
ременное сознание)», «Куда движется история? (метамор-
фозы идей и людей в свете христианской традиции)», со-
ставитель, комментатор и переводчик текстов полного 
собрания сочинений Ф.И. Тютчева в шести томах.

Борис Тарасов: Любого студента 
я приму сразу же, если я на месте.
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«Бобби» 
и 22 

голливудские
звезды

КИНО

Татьяна Хорошилова

5 АПРЕЛЯ в Москве пройдет 
премьера фильма об убийстве 
Роберта Кеннеди «Бобби» с 
участием 22 голливудских 
звезд — Деми Мур, Шарон Сто-
ун, Мартина Шина, Дэвида 
Ланкастера, Хелен Хант, Эн-
тони Хопкинса, Гарри Бела-
фонте и российской молодой 
актрисы Светланы Меткиной. 
Накануне премьеры в Москву 
прибыл Кристиан Слейтер, 
один из самых уважаемых 
актеров Голливуда (он сыграл 
в 50 фильмах — в том числе: 
«Робин Гуд», «Имя Розы», 
«Интервью с вампиром», 
«Звездные войны», «Бобби»). 

Голливудский актер поселился в 
«Балчуге», Светлана Меткина в 
собственном загородном доме, 
став на эти дни гидом Слейтера.

На встрече с журналистами 
Кристиан Слейтер, который сыг-
рал оппозиционера Кеннеди, ска-
зал, что фильм не о прошлом, 
фильм о настоящем времени. «В 
нашем фильме каждое действую-
щее лицо имеет прототип. Мой 
герой олицетворяет ту часть элек-
тората, который не совсем согла-
сен с Кеннеди. Интересно было 
сниматься в фильме, где все дейс-
твующие лица представляли срез 
американского общества. Кенне-
ди в фильме немного. Но мне 
близки идеалы Кеннеди».

Действие фильма «Бобби» 
разворачивается 4 июня 1968 г.

«Это было время, не такое уж 
непохожее на то, в котором мы 
сейчас живем, — время войны и 
яростных разногласий; Кеннеди 
был единственным кандидатом, 
который, казалось, мог объеди-
нить людей разных рас, классов и 
убеждений».

Сценарист и режиссер Эмилио 
Эстевес всю жизнь точно знал, 
что он должен снять фильм «Боб-

би». Ему было всего шесть лет, 
когда умер Роберт Ф. Кеннеди.

Когда рукопись сценария Эсте-
веса пошла гулять по Голливуду, 
то тема сценария собрала порази-
тельный ансамбль актеров — ис-
полнителей 22 главных ролей. 
Они согласились сниматься за ми-
нимальный гонорар.

Светлана Меткина родилась и 
выросла в России, снимается за ру-
бежом. В фильме она сыграла жур-
налистку. Ее папа — журналист-
международник, работал в РИА. 

— Как вы попали в Голливуд?
— В Германии на фестивале, 

куда мы приехали с фильмом Рус-
тама Ибрагимбекова «Семья», 
там я познакомилась с голливудс-
кими продюсерами.

— Как вы готовитесь к роли?
— В студии на экранах крути-

лась документальная хроника, 
чтобы актеры психологически 
могли глубоко погрузиться в ат-
мосферу того времени.

Все было как в тумане. Это 
была магия. Такое ощущение, что 
машина времени отвезла тебя на-
зад. У меня был свитер с дырками, 
которые костюмерша требовала 
зашить, но я не разрешила, так 
как дырки мне помогали создать 
характер — моей героине некогда 
обращать внимание на внешний 
вид, ей важнее всего интервью.

— Фильм рассказывает о жиз-
ни американского общества, где 
каждый персонаж символизирует 
какой-то социальный слой. Ша-
рон Стоун играет парикмахершу 
салона в гостинице «Амбасса-
дор», где произошло убийство 
Кеннеди. Расскажите о ее роли.

— Она играет обманутую жену 
и парикмахершу одновременно. 
На ее взгляд, парикмахерская в 60-
е годы — это что-то вроде кабине-
та психотерапевта. Шарон Стоун 
если не снималась, то все время 
разговаривала по телефону.

— Как вела себя Деми Мур?
— Деми Мур впервые сыграла 

певицу-алкоголичку. Это утоми-
тельно, на ее взгляд, и одновре-
менно весело: не нужно заботить-
ся, как ты выглядишь. На съемоч-
ную площадку она приходила со 
своим мужем Эштоном Катчером, 
и он ждал ее, пока она не заканчи-
вала сниматься. 
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Русская актриса в Голливуде — 
Светлана Меткина.
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На те же 
грабли

Второй год подряд 
«Динамо» уступает 

в полуфинале

ВОЛЕЙБОЛ

Александр Шимановский

ФАВОРИТЫ мужского «фина-
ла четырех» Лиги чемпионов 
московские динамовцы про-
играли французскому «Туру» 
— 1:3 (18:25, 26:28, 25:19, 22:25) и 
борьбу за титул клубного чем-
пиона Европы вынуждены пе-
ренести на следующий сезон.

В прошлом году в этом же турнире 
подопечные Владимира Алекно, 
также на полуфинальной стадии, 
не смогли выиграть у итальянско-
го «Сислея», но тогда решающие 
поединки проходили в Риме, и 
проигрыш хозяевам выглядел не 
таким уж криминальным. Тренер-
ский штаб «Динамо» поражение 
проанализировал, и в финале ны-
нешнего розыгрыша, который по 
решению Европейской конфеде-
рации волейбола проходил в Мос-
кве, планировал ошибок не повто-
рять и титул для России и столицы 
добыть — играем все же дома.

К решению этой задачи под-
ключилось и правительство Моск-
вы, и руководство Всероссийской 
федерации волейбола. Для игр 
подготовили даже не зал, а Ледо-
вый дворец, обещали его запол-
нить зрителями и заполнили — 
9500 болельщиков присутствова-
ли на матче полуфинала «Динамо» 
— «Тур». И руководство, и специа-
листы, и сами спортсмены были 
едины в одном — «Динамо» долж-
но играть только в финале. Не со-
гласились с этим лишь французы.

Обычно улыбчивый главный 
тренер москвичей на пресс-конфе-
ренции после матча был просто 
опустошен: «Почему опять проиг-
рали важный матч, сказать пока не 
готов. В любом случае за результат 
отвечаю только я. Единственное 
оправдание — команда еще моло-
дая, средний возраст игроков всего 
25 лет». 

Остается добавить, что вчера в 
игре за «бронзу» «Динамо» побе-
дило «Мачерату» — 3:0 (25:18, 
25:23, 25:18), а Кубок Лиги чемпи-
онов завоевал немецкий «Фрид-
рихсхафен», переигравший фран-
цузский «Тур» — 3:1 (25:20, 26:24, 
23:25, 25:19). 

Московское троевластие
Три столичных клуба возглавили гонку 

за медалями чемпионата России в Премьер-лиге

ФУТБОЛ

Илья Зубко,
Юрий Ярыгин,
Дмитрий Мальцев

МОСКВА—САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Матч тура
Ажиотаж вокруг битвы ЦСКА 

и «Локомотива» был огромен. На 
трибунах «Лужников» собралось 
24 тысячи человек. Едва ли не в 
первой атаке красивейший матч 
забивает новобранец ЦСКА Ра-
мон. 

«Локомотив» несколько рас-
терялся, но к середине тайма 
взял себя в руки и показал очень 
симпатичный футбол. Но в за-
вершающей стадии атак подо-
печным Анатолия Бышовца фа-
тально не везло. Как результат 
— в концовке поединка Вагнер 
Лав снял все вопросы о победи-
теле матча. ЦСКА обыграл свое-
го самого неудобного соперника 
впервые за три года, но бросить 
камень в «железнодорожников» 
рука не поднимется ни у кого. По 
словам главного тренера ЦСКА 
Валерия Газзаева, «команды 
продемонстрировали красивый 
футбол, желание и мотивацию. 
«Локомотив» играл хорошо, но 
мы играли лучше». 

Форвард «Локо» Дмитрий 
Сычев был на этот счет иного 
мнения. 

— По-моему, в первом тайме 
мы начисто переиграли ЦСКА, 
просто не забили. У нас была 
куча моментов. Первый тайм 
они практически не выходили со 
своей половины, — сказал после 
матча футболист. — Во втором 
они стали уже откровенно иг-
рать вторым номером, поэтому 
нам сложнее было, и у них поя-
вились маневры для контратак, 
и одну из них они использовали. 
Главная наша проблема была в 
концентрации. Два раза — в са-
мом начале первого и в начале 
второго — мы потеряли концен-

трацию. В первом тайме нам за-
били, во втором повезло.

Этот матч стал первым в ны-
нешнем сезоне, который было 
доверено обслуживать иност-
ранному арбитру. Встречу по на-
стоянию руководства «Локомо-
тива» судил голландец Брамхар 
и, по общему мнению, обедни не 
испортил. Впрочем, Валерий Газ-
заев высказался по этому поводу 
достаточно критично: «Не надо 
унижать наших арбитров. Перед 
этой игрой получилось так, что 
гости диктовали, какого арбитра 
выбирать. Это неправильно».

Главный тренер «Локомоти-
ва» Анатолий Бышовец, в свою 
очередь, признал закономер-
ность поражения.

— Я никогда не был поклон-
ником ЦСКА, но эта команда по 
составу, по индивидуальным ка-
чествам игроков оказалась силь-
нее, — отметил наставник «же-
лезнодорожников». — Во вто-
ром тайме с выходом Кочиша мы 
стали играть в три защитника и 
имели моменты, но не смогли их 
реализовать. Отдельные игроки 
выпадали из игры. К сожалению, 
у нас пока нет достойных игро-
ков для ротации состава. Все 
нормально, за исключением ре-
зультата. 

Неожиданность тура 
«Зенит» был повержен своим 

историческим соперником — 
московским «Спартаком» — со 
счетом 1:3. Первый в этом сезоне 
матч против одного из основных 
конкурентов за медали чемпио-
ната питерский клуб не просто 
проиграл, а, как говорится, про-
играл по всем статьям.

Традиционным дурным пред-
знаменованием для «Петровско-
го» стал отказ фонограммы во 
время исполнения гимна «Зени-
та». Событие, которое произош-
ло на второй минуте этого матча, 
напомнило эпизод фильма 
«Большой куш», в котором герой 

Брэда Питта первым же ударом 
послал в глубокий нокаут само-
уверенного боксера- тяжелове-
са. Егор Титов мало похож на 
американскую кинозвезду, разве 
что его прозвище рифмуется с 
фамилией Брэда, но в точности и 
мастерски повторил трюк Питта, 
первым же ударом по мячу пос-
лав и «Зенит», и его болельщи-
ков в глубокий нокаут. То, что 
было дальше, видели все. Одна 
команда мастеровито играла, 
другая в панике избавлялась от 
мяча. По уже сложившейся за два 
года традиции в очередной раз 
не подвел ожиданий экс-зенито-
вец Владимир Быстров, хлад-
нокровно расправлявшийся с не-
поворотливой обороной питерс-
кого клуба. Другой Владимир — 
Федотов, наставник москвичей, 

искренне признался после матча, 
что испытывал проблемы с со-
ставом. Но нет худа без добра. 
Федотов вынужденно сделал 
ставку на молодых россиян: Тор-
бинского, Ребко, Шишкина — и 
не проиграл. Четыре года назад 
заядлый «игрок» Властимил 
Петржела также сделал ставку на 
молодых Быстрова, Денисова, 
Власова и тоже не проиграл. Ис-
тория, как известно, повторяется 
дважды. В случае с Быстровым 
она носит даже несколько иро-
ничный для Питера характер. 

Разочарование тура
ФК «Москва», лидировавший 

после двух туров, не сумел выиг-
рать в третий раз подряд. Коман-
да Леонида Слуцкого сыграла по 
нулям в гостевом матч против са-
марских «Крыльев Советов». 
Почти 23 тысячи болельщиков, 
собравшихся на трибунах, так и 
не увидели ни одного забитого 
мяча. Поклонникам обоих клу-
бов остается радоваться лишь 
тому, что «Москва» и «Крылья» 
остались единственными коман-
дами в Премьер-лиге, которые 
не пропустили ни одного гола в 
трех стартовых турах. 

После окончания матча на-
ставник «Москвы» сказал:

— Я думаю, рисунок игры сло-
жился таким из-за того, что поле 
находится далеко не в оптималь-
ном состоянии. Игра изобилова-
ла остановками, свистками, фо-
лами. Она шла до первой ошиб-
ки, но получилось, что матч про-
шел без острых моментов. Я счи-
таю, все, что идет в копилку, при-
обретается...

Тренер тура
Казанский «Рубин» начал ны-

нешний чемпионат катастрофи-
чески. Вылет из Кубка России, 
два поражения в стартовых мат-
чах чемпионата. Результат — 
хуже некуда. Первый домашний 
поединок первенства с «Химка-
ми» был единственным шансом 
вернуть пошатнувшееся реноме. 
И «Рубин» это сделал, а главным 

творцом победы, несомненно, 
стал наставник казанцев Курбан 
Бердыев. Удачными заменами он 
полностью изменил ход матча.

Первый тайм прошел с пре-
имуществом подмосковных фут-
болистов, которое перед самым 
перерывом воплотилось в заби-
тый гол. На второй тайм в соста-
ве «Рубина» вышли два новых 
футболиста — Синева заменил 
Жан, а Волкова — Рязанцев. Игра 
моментально поменялась, и ини-
циативой завладел «Рубин». 
Примечательно, что счет срав-
нял именно вышедший на заме-
ну Жан. Гол Гацкана за минуту до 
конца основного времени при-
нес «Рубину» победу, а Курбан 
Бердыев, как всегда, скромно 
оценил свой вклад в общий ус-
пех. 

— Сегодня бог был с нами, — 
философски заметил наставник 
казанской команды. — От той 
игры, что была у нас в ряде мат-
чей прошлого сезона, мы еще да-
леки, но стремимся вернуть ее. 
Поэтому в первом тайме впереди 
у нас ничего не получалось — в 
перерыве я ничего ребятам не 
говорил, никаких замечаний не 
делал, просто попытался их ус-
покоить.

Ребята очень волновались в 
первой домашней игре. Что же 
касается замен, то они были пла-
новыми, разве что замена Сине-
ва получилась вынужденной из-
за травмы. 

Ответ тура 
В Перми «Амкар» сыграл вни-

чью с московским «Динамо» — 
1:1. Почти 20 тысяч болельщи-
ков стали свидетелями упорного 
поединка, судьба которого ре-
шилась в течение одной-двух 
минут середины второго тайма. 
Сначала Денис Колодин с пе-
нальти вывел гостей вперед. От-
вет хозяев не заставил себя 
ждать. В первой же атаке после 
пропущенного мяча пермяки 
сравняли счет. 

По окончании матча главный 
тренер пермского клуба Рашид 
Рахимов заявил:

— Пенальти не хочу обсуждать, 
отмечу лишь колебания арбитра, 

он сначала показал от ворот, а по-
том подумал и поменял решение. 
Так ты сразу определись! 

Характер тура 
«Ростов» на последней мину-

те основного времени избежал 
поражения в гостевом матче про-
тив владивостокского «Луча-
Энергии» благодаря точному 
удару Александра Данцева. По-
лузащитник гостей посрамил 
букмекеров, которые прогнози-
ровали безоговорочную победу 
хозяев и прекратили принимать 
ставки на эту встречу. 

У хозяев отличился Беслан 
Анджинжал. Похоже, кроме него 
в «Луче» забивать пока некому. 
Любопытно, что оба своих мяча 
Беслан провел с пенальти. При-
чем один — с придуманного. 

«Ростов» в очередной раз 
проявил характер. И в награду за 
это получил еще и первое очко в 
свою клубную «копилку». 

Дубль тура
Второй «дубль» 16-го чемпио-

ната страны состоялся вчера в 
Краснодаре, где «Кубань» прини-
мала нальчикский «Спартак». Ге-
роем встречи стал форвард гостей 
Хесус Рикардо, перешедший в 
межсезонье в «Спартак» из бра-
зильского «Интернасьоналя». 
Дважды после ударов защитника 
Александра Орехова и полуза-
щитника Рената Янбаева «Ку-
бань» выходила вперед, но вся-
кий раз Рикардо сводил преиму-
щество краснодарского клуба на 
нет. Причем последний раз брази-
лец сделал это за шесть минут до 
конца основного времени матча. 

Так что можно отметить, что с 
характером у спартаковцев из На-
льчика тоже все в порядке. Забив 
два мяча, Рикардо догнал группу 
из шести игроков, возглавляю-
щую список бомбардиров пер-
венства России. 

Фраза тура
Дик Адвокат, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «ЗЕНИТА»:

— За время моей работы «Зе-
нит» впервые проиграл на до-
машнем стадионе. Но хуже все-
го, что пока я так и не понял, из-
за чего так плохо сыграли не 
просто отдельные игроки, по-
винные в конкретно пропущен-
ных мячах, а вся команда. Со-
вершая детские ошибки, футбо-
листы сталкивались друг с дру-
гом, теряли мяч и делали массу 
других глупостей... 

Вратарь «Зенита» Вячеслав 
Малафеев уберег ворота от 
Квинси (номер 21), но не смог 
помешать другим спартаковцам.

Усилий Динияра Билялетдинова не хватило для победы над ЦСКА.

Положение команд на 2 апреля
 И В Н П Г О
ЦСКА 3 2 1 0 6-2 7
Спартак М 3 2 1 0 4-1 7
Москва 3 2 1 0 3-0 7
Амкар 3 1 2 0 4-2 5
Кр. Советов 3 1 2 0 1-0 5
Томь 3 1 1 1 3-3 4
Луч-Энергия 3 1 1 1 2-2 4
Зенит 3 1 1 1 5-6 4
Локомотив 3 1 1 1 2-3 4
Химки 3 1 0 2 2-3 3
Рубин 3 1 0 2 4-6 3
Динамо 3 0 2 1 2-3 2
Кубань 3 0 2 1 2-3 2
Сатурн 3 0 2 1 2-3 2
Спартак Нч 3 0 2 1 2-4 2
Ростов 3 0 1 2 4-7 1

Традиционным дурным 
предзнаменованием 
для «Петровского» стал отказ 
фонограммы во время исполнения 
гимна «Зенита»

Охота на «барсов»
ЦСКА сократил счет в серии
ХОККЕЙ

Михаил Харламов

ВЧЕРА в Москве и Магнито-
горске состоялись третьи 
матчи полуфинальных серий 
плей-офф чемпионата Рос-
сии. В обоих матчах победу 
отпраздновали хозяева льда, 
хоккеисты ЦСКА и «Метал-
лурга», и борьба за попадание 
в финал обострилась до пре-
дела.

Вернувшись в Москву из столицы 
Татарстана не солоно хлебавши, 
армейцы оказались на краю про-
пасти. Третье подряд поражение 
ЦСКА досрочно выводило в финал 
«Ак Барс». Тем не менее болель-
щики «красно-синих» не теряли 
надежды. Еще за несколько часов 
до начала московского матча на 
окошках касс ЛСК ЦСКА появи-
лись таблички с категоричной над-
писью «Билетов нет». И аншлаг 
действительно состоялся. Вначале 
было даже немного непривычно 
видеть на игре «красно-синих» не 
просто большое количество бо-
лельщиков — яблоку негде было 
упасть. Поболеть за свою команду 
приехали и те, кто создавал славу 
армейского клуба. Ложа для по-
четных гостей так и пестрила ле-
гендами: Виктор Тихонов, Владис-
лав Третьяк, Вячеслав Фетисов. 

Колоссальный интерес к пое-

динку сказался и на настрое хокке-
истов. С первых минут хозяева 
предложили «барсам» сумасшед-
ший темп. Не остановил ЦСКА и 
гол Терещенко на четвертой мину-
те. Хозяева отчаянно шли вперед, 
гости же хоть и выдерживали ар-
мейский ритм, но вынуждены 
были отрабатывать в обороне. 
После перерыва картина ничуть не 
поменялась. ЦСКА продолжил 
гнуть свою линию, и в итоге в сере-
дине периода сначала Епанцинцев 
сравнял счет, а через полторы ми-
нуты Добрышкин вывел армейцев 
вперед. На заключительную треть 
матча вышел уже совсем другой 
«Ак Барс». Гости явно не собира-
лись задерживаться в Москве. Вос-
становив паритет, казанцы заигра-
ли на полную, и показалось, что 
хозяева вот-вот дрогнут. У армей-
цев же на этот счет были совсем 
другие планы. Они выстояли, а за 
три минуты до финальной сирены 
Никулин в большинстве забросил 
решающую шайбу — 3:2. Серия до 
трех побед продлится еще как ми-
нимум один матч. 

Не менее упорной получилась 
игра в Магнитогорске между мес-
тным «Металлургом» и омским 
«Авангардом». Уступая по ходу 
встречи «ястребам» 1:3, «Маг-
нитка» в течение шести минут за-
ключительного периода трижды 
огорчила голкипера «Авангарда» 
Фомичева и в итоге повела в се-
рии 2:1. 

Серенада 
солнечной Флориды

Уильямс-младшая выиграла 
супертурнир в Майами

ТЕННИС

Александр Ерастов

С ПОБЕДОЙ младшей сестры 
на этом престижнейшем со-
ревновании — первой катего-
рии с призовым фондом 3 
млн. 450 тыс. долларов — в ко-
пилке Уильямсов, одного из 
самых известных семейных 
кланов в теннисном мире, 
стало семь титулов, завое-
ванных в Майами, столице 
Флориды. 

Три было на счету у старшей — Ви-
нус. И четыре теперь — у Серены. 
Всего же успех в Майами-2007 — 
28-й титул Серены. В финале, про-
ходившем в минувшую субботу, 
Уильямс переиграла бельгийку 
Жюстин Энен, числящуюся пер-
вой ракеткой мира — 0:6, 7:5, 6:3. 

Нельзя не упомянуть и о том, 
что в Майами Россия все-таки не 

осталась без призового места. В 
финале юниорского турнира игра-
ла 16-летняя москвичка Анастасия 
Пивоварова, ныне — пятая ракет-
ка мира в своей возрастной катего-
рии. Жаль, что в главном матче 
Настя уступила румынке Кирстеа, 
а то бы у нее была беспроигрыш-
ная серия в 2007 году — до этого 
Пивоварова победила на турнирах 
в Венесуэле и Коста-Рике.

Между тем травмированную 
Елену Дементьеву в четвертьфи-
нальном матче Кубка Федерации 
со сборной Испании, который 
пройдет 21—22 апреля в Москве 
на Малой спортивной арене 
«Лужников», заменит Анна Чак-
ветадзе. По словам капитана на-
шей сборной, президента Феде-
рации тенниса России Шамиля 
Тарпищева, «в команду будут вы-
званы, если не произойдет ника-
кого форс-мажора, Мария Шара-
пова, Светлана Кузнецова и На-
дежда Петрова». 

«Золото» 
напоследок
Наши спортсмены 
удачно выступили 

на первенстве континента

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС

Михаил Каштанов

ВЧЕРА в Сербии завершился 
чемпионат Европы по на-
стольному теннису. В послед-
ний день соревнований рос-
сияне принесли в копилку ко-
манды еще две медали, завое-
вав «бронзу» и «золото» в пар-
ных разрядах. 

Однозначно прошедший европей-
ский форум сборная России может 
занести себе в актив. Главным успе-
хом, конечно же, стало командное 
«серебро» наших девушек, кото-
рые спустя четырнадцать лет вновь 
смогли подняться на пьедестал по-
чета континентального первенс-
тва. В то же время россияне здоро-
во выступили в миксте и парах. 

Накануне смешанный дуэт 
Кузьмин — Фадеева стал вторым, 
уступив лишь в финале сербско-
литовской паре Каракшевич—
Паскаускиене 0:4. Несмотря на «су-
хой» счет, нельзя сказать, что рос-
сияне проиграли «в одну калитку». 
В еще одном миксте Алексей Смир-
нов вместе с венгеркой Кристиной 
Тот выиграл «бронзу». Причем в 
полуфинале эта пара совсем чуть-
чуть уступила будущим чемпио-
нам Виктории Павлович из Бело-
руссии и Чен Вейксин из Австрии. 
Кроме того, Смирнов уже на следу-
ющий день еще раз поднялся на 
третью ступеньку подиума, только 
уже в паре с Дмитрием Мазуно-
вым. Третью бронзовую награду 
для сборной России принесла Ири-
на Котихина. 

Ну и финальным аккордом ста-
ла победа Светланы Ганиной. Рос-
сиянка в паре с представительни-
цей команды Белоруссии Викто-
рией Павлович завоевала единс-
твенную для России золотую ме-
даль. 

Россиянка Ганина (справа) и белор-
руска Павлович стали «золотыми».
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Спасение утопающих 
Под занавес чемпионата мира россияне 

завоевали четыре награды

ВОДНЫЕ ВИДЫ

Анна Козина

В ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ уик-
энд на мировом первенстве в 
Мельбурне российские 
спортсмены вовсе не отдыха-
ли, а, наоборот, зарабатывали 
медали, которых сборная не-
досчиталась в предыдущие 
соревновательные дни. 

«Золота» из австралийского бас-
сейна россияне так и не выловили. 
Юрий Прилуков взял «серебро» 
на дистанции 1500 метров воль-
ным стилем у мужчин. В финаль-
ный заплыв он квалифицировался 
с седьмым временем (15.01,67), за 
что заслужил критику со стороны 
главного тренера Александра Кло-
кова. Но в итоге прибавил 
(14:47,29) и победителю, поляку 
Матеушу Саврымовичу, проиграл 
меньше двух секунд. Еще одну се-
ребряную награду — на 400-мет-
ровке комплексным плаванием — 
завоевала Яна Мартынова. В отли-
чие от Прилукова еще на стадии 
полуфинала она установила лич-
ный рекорд и отобралась в решаю-
щий заплыв с третьим временем 
дня. В финале Яна пропустила впе-
ред только новую рекордсменку 
мира Кэти Хофф из команды США 
— 4:40,14 против 4:32,89.

Пловцов, выступающих в ин-
дивидуальных дисциплинах, под-
держали наши команды. Квартет в 
составе Аркадия Вятчанина (спи-
на), Дмитрия Коморникова 

(брасс), Николая Скворцова (бат-
терфляй) и Евгения Лагунова 
(кроль) с результатом 3:35,51 за-
нял третье место в комплексной 
эстафете 4 по 100 метров. Сборные 
Австралии и Японии стали чемпи-
онами и вице-чемпионами мира 
соответственно. А ведь представи-
тели России могли и не добраться 
до пьедестала, если бы по одной из 
дорожек плыли американцы. Но 
из-за фальстарта Иэна Крокера 
главные фавориты плавательного 
турнира были дисквалифициро-
ваны на предварительном этапе. 

Кстати, эта досадная ошибка 
товарища по команде не позволи-
ла 21-летнему спортсмену из США 
Майклу Фелпсу получить восьмую 
награду чемпионата мира. Сам он 
не упустил ни одну выигрышную 
ситуацию. В Мельбурне он добыл 
7 золотых медалей и установил 5 
мировых рекордов. Таким обра-
зом, он улучшил достижение ле-
гендарного австралийского плов-
ца — Яна Торпа, который завер-
шил профессиональную карьеру.

Возвращаясь к российским за-
воеваниям, стоит также отметить 
успех женского ватерпольного 
коллектива. После четвертого мес-
та на прошлом первенстве плане-
ты наши соотечественницы попа-
ли в число призеров. В борьбе за 
«бронзу» девушки одержали верх 
над соперницами из Венгрии со 
счетом 9:8.

Юрий Прилуков принес 
серебряную медаль в «копилку» 
сборной России.
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ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

У Cкорпионов 
наступил период 

гармонии
2 АПРЕЛЯ /  ПОНЕДЕЛЬНИК

Космическая ритмика выходных 
дней принесла много важных собы-
тий. С особенной силой в нынешний 
период мы почувствуем наступление 
весны: волна обновления, оптимиз-
ма буквально захлестнет нас. 
В понедельник с утра  земляне про-
должают находиться под влиянием 
гармонии Венеры и Урана. Текущие 
лунные аспекты также вселяют опти-
мизм. Мягкая ритмика Венеры и 
Луны  удачно сопряжена с глубинным 
и мощным действием Плутона, об-
новляющим влиянием Урана. В тече-
ние дня звезды гарантируют нам ве-
селое настроение и много ярких со-
бытий, сюрпризов. Многим захочет-
ся проявить свои таланты в работе и 
творчестве. Кто-то решит побаловать 
только себя любимого и направится 
прямиком в ювелирный магазин. 
Удачной станет и покупка одежды для 
лета. Повышенного внимания в этот 
день, возможно, потребуют дети. 
Под влиянием акцентированного 
Урана понедельник покажется мно-
гим разрушительным.  Этому спо-
собствует явная конфронтация Вене-
ры и Сатурна. Да и текущие лунные 
аспекты дня преимущественно на-
пряженные.  Атмосфера в семье и 
взаимоотношения оставляют желать 
лучшего. Главное — не подавать по-
вода для ревности!  И еще: следует 
морально подготовиться к серьез-
ным переменам. Начало  рабочей не-
дели перевернет многое с ног на го-
лову. Все дело в очередном полнолу-
нии, которое случится в понедельник.
В течение дня Луна находится в зем-
ной и практичной Деве. Этот знак 
любит четкость и аккуратность. Не-
обходимо избегать ссор с близкими, 
а также непродуманных денежных 
трат. В домашней работе не упускай-
те из вида мелочи и детали. Займи-
тесь уборкой, наведите чистоту. Кос-
мос, кроме того, покровительствует 
вашим любовным победам. 
Позаботьтесь и о своем здоровье. 
Проводите больше времени на воз-
духе. Кроме того, требуется соблю-
дать некоторые меры предосторож-
ности. 

ОВЕН   Не стоит загонять себя в угол, 
старайтесь больше отдыхать. Поне-
дельник для вас — критический пе-
риод: напряженная ритмика дня мо-
жет повлечь нервный срыв.

ТЕЛЕЦ   Не упустите неожиданных 
предложений, напрямую связанных 
с вашим карьерным ростом. Будьте 
внимательны к своему здоровью, ве-
роятна некоторая нестабильность.

БЛИЗНЕЦЫ   Получите сногсшиба-
тельную информацию. Ваш будущий 
успех напрямую зависит от того, пра-
вильно ли вы выберете момент для 
начала работы. 

РАК   Вам сопутствует удача! Вы смо-
жете переделать массу дел. Однако 
не забывайте о чувстве меры.

ЛЕВ   Нынешний понедельник для вас 
эмоционально насыщенный день. 
Отношения с супругом замечатель-
ны, хотя излишняя страстность мо-
жет спровоцировать приступы рев-
ности. Но, несмотря ни на что, вы 
уладите все возникшие проблемы в 
самые короткие сроки. 

ДЕВА   Теоретически вы готовы к ве-
ликим свершениям. Смело заводите 
новые знакомства. Кроме того, вам 
удастся выгодно вложить деньги.

ВЕСЫ   Домашние смогут вам про-
стить очень многое, если увидят, что 
вы действительно стремитесь к по-
ложительным переменам. 

СКОРПИОН   Наступил период гармо-
нии. Если вы решили зарегистриро-
вать свои отношения с любимым че-
ловеком, то лучшего дня, чем этот 
понедельник,  просто не придумать. 

СТРЕЛЕЦ   Не пытайтесь  в один при-
сест разобраться со всеми рабочими 
проблемами. Так недалеко и до не-
рвного срыва!
 
КОЗЕРОГ   Перспективное и интерес-
ное знакомство заставит пересмот-
реть ближайшие планы. Новые кон-
такты,  как деловые, так и личные,  
многообещающи. 

ВОДОЛЕЙ   Хорошо проведенные вы-
ходные помогут  сегодня эффектив-
но поработать. Энергия бьет ключом.

РЫБЫ   Продемонстрируете свою ис-
полнительность, сдержите данные 
прежде обещания. Кроме того, вы 
неплохо выглядите.
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НА УЛИЦЕ

МОСКВА -1…+6, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -2…+4, дождь

АНАДЫРЬ -11…-6, снег

АРХАНГЕЛЬСК -2…0, перем. обл.

АСТРАХАНЬ -1...+8, ясно

БЛАГОВЕЩЕНСК -12…-2, снег

ВЛАДИВОСТОК 0…+4, перем. обл.

ВОЛГОГРАД -1...+9, ясно

ВОРОНЕЖ -1...+11, ясно

ЕКАТЕРИНБУРГ -2…+2, дождь

ИРКУТСК -6…+3, ясно

КАЗАНЬ -2…+4, дождь

КАЛИНИНГРАД +4…+11, ясно

КРАСНОДАР 0…+10, ясно

МАГНИТОГОРСК -1…+3, дождь

МУРМАНСК -5…0, перем. обл.

НИЖНИЙ НОВГОРОД -1...+9, ясно

НОВОСИБИРСК -4…-2, снег

ОМСК -3…+3, ясно

ОРЕЛ -2…+12, ясно

ОРЕНБУРГ -1…+6, дождь

ПЕРМЬ -2…+1, дождь

РОСТОВ-НА-ДОНУ -1…+9, ясно

САМАРА 0…+6, дождь

СОЧИ +5…+9, перем. обл.

СТАВРОПОЛЬ 0…+7, перем. обл.

ТАМБОВ -1…+11, ясно

ТЮМЕНЬ -3…+2, дождь

УФА 0…+4, дождь

ХАБАРОВСК -17...-1, снег

ЧЕЛЯБИНСК -2…+1, ясно 

ЧИТА -20...-4, снег

ЭЛИСТА -3…+9, ясно

ЮЖНО-САХАЛИНСК -8…+2, дождь

ЯКУТСК -24…-11, снег

ЯРОСЛАВЛЬ -1...+10, ясно

АЛМА-АТА -8...+1, дождь

АШХАБАД +4...+9, ясно

БАКУ +7...+9, дождь

БИШКЕК -3…+9, дождь

ВИЛЬНЮС +1...+13, ясно

ДУШАНБЕ +6...+12, перем. обл.

В воскресенье, первого апреля, на Старом Арбате в Москве состоялся традиционный весенний парад мыльных пузырей. Он назывался «Мечты не купишь». Участники парада прошли по знаменитой московской улице, пуская 
мыльные пузыри. Присоединиться к шествию могли все желающие.

Вы умеете торговаться?
В ТЕАТРЕ кукол имени Образ-
цова собираются ставить мю-
зикл. Музыку к нему пишет 
композитор Александр Жур-
бин. Он рассказал «РГ» о сво-
их ближайших планах:

— Мюзикл, что готовят в Театре 
кукол, будет называться «При-
ключения Гулливера». Режиссе-
ром этого спектакля выступит 
Екатерина Образцова, она же ста-
вила мюзикл про Винни Пуха, 
имевший большой успех. В Ака-
демическом театре драмы города 
Перми идет спектакль «Доктор 
Живаго», в котором также звучит 
моя музыка. Надеюсь, что в бли-

жайшее время этот театр приедет 
на гастроли в Москву. А в театре 
Сыктывкара приняли к постанов-
ке мой новый мюзикл-детектив 
«Чисто российское убийство». 
Кроме того, я сейчас с огромным 
удовольствием работаю на радио. 
Веду две передачи на «Маяке». 
Одна из них — «Звуки мюзикла», 
а другая — «Воскресный вечер с 
Александром Журбиным». Каж-
дое воскресенье с девяти до один-
надцати вечера в прямом эфире 
общаюсь со слушателями, при-
чем не только на музыкальные 
темы. 

Подготовила 
Анна Кольдина

Сергей Митрохин,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

ПАРТИИ «ЯБЛОКО», ДЕПУТАТ 

МОСГОРДУМЫ:

— Занимаясь политикой, этого не 
избежать. А как я это делаю, ос-
тавлю в секрете. В противном слу-
чае этот секрет станет бессмыс-
ленным. А вот если я посещаю 
рынок со свободными ценами, то 
я обязательно торгуюсь. Ведь я не 
настолько богат, чтобы сразу по-
купать. Ничем не отличаюсь от 
обычного человека. Конечно, до-
биваюсь более низкой цены на 
тот или иной продукт.

Наталья Учамбрина,
ВЕДУЩИЙ РЕДАКТОР:

— Торговаться бесполезно. 
Жизнь очень изменилась. К 
примеру, торговаться с продав-
цами-кавказцами на нашем Че-
ремушкинском рынке, где я все 
реже бываю, вообще не имеет 
смысла. Посмотрим, кто будет 
там торговать в связи с послед-
ними постановлениями. Хотя и 
бабки российские стали каки-
ми-то злыми. Раньше, лет 
шесть — семь, на их товары еще 
можно было снизить цену. Но 
удовольствия этот процесс мне 
никогда не приносил. 

Илона Броневицкая,
ПЕВИЦА:

— По настроению. Я полагаю, что 
это один из способов доставить 
себе удовольствие, повысить 
собственную самооценку. В те мо-
менты, когда есть кураж, да и са-
мооценка сама по себе неплоха, 
возможно, что такое желание воз-
никнет. Все зависит от размеров 
получаемой прибыли. Чем выше 
шанс увеличить прибыль, тем 

больше и желание торговаться. 
Как у всех.

Юрий Горный,
ЭКСТРАСЕНС:

— Нашли кого спросить — самого 
неудачного, непрофессиональ-
ного рыночника. Вопрос доволь-
но болезненный. Это с одной сто-
роны. С другой — умение торго-
ваться всегда вызывало у меня 
интерес. Признаюсь, имею такую 
слабость. Я бы сам хотел уметь 
достойно продать свой талант. 
Был бы рад, если бы мой нарабо-
танный опыт достойно оцени-
вался.

Леонид Зак,
ЗАМ. ГЛАВНОГО ВРАЧА МОСКОВСКОЙ 

ГОРОДСКОЙ ОНКОЛОГИЧЕСКОЙ 

БОЛЬНИЦЫ № 62:

— Нет, не умею, не могу. Меня все 
равно обдуривают. Иногда на 
рынке вроде бы сбросил цену руб-
лей на десять, приходишь доволь-
ный собой домой, а жена объяс-
няет, что можно было купить еще 
дешевле. «Тебя только посы-
лать», — говорит сокрушенно. 

Вадим Дабужский,
ПИСАТЕЛЬ-САТИРИК:

— Признаюсь, не умею. Иногда 
бывает, что на том же рынке меня 
узнают. Вы думаете, снижают 
цену? Ничего подобного. Это слу-
чается крайне редко, обычно, на-
оборот, ее заламывают. Полага-
ют, что я могу заплатить, не тор-
гуясь. Умение торговаться — 
свойство характера. Некоторые 
идут за этим не для того, чтобы 
сбросить цену. Просто им нра-
вится сам процесс такого обще-
ния.  

Подготовила Елена Шмелева

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙВОПРОС ДНЯ

1 В КРАСНОЯРСКЕ ЛОВЯТ НОВОГО ЧИКАТИЛО
 МИХАИЛ ФАЛАЛЕЕВ      www.rg.ru/2007/03/30/devochka.html

— А кто, кроме маньяка, это мог быть?! Кому надо убивать ребенка, 
не требуя от родителей выкупа? 

Bagira3010@yandex.ru. Елена 

2 КАК СПАСАЮТ СОНЮ
 РЕНАТА КАНЗАФАРОВА   www.rg.ru/2007/03/30/sonya.html

— По вине врачей малышка лишилась руки. И нашим врачам надо 
честно признаться, что квалифицированную помощь ей смогут ока-
зать только за границей, а не отправлять ее лечиться в Краснодарс-
кий край, где ее сделали инвалидом. А минздрав просто обязан выде-
лить на это деньги.

nadin_tkatch@mail.ru. Clever

3 ОСТРОВ ДУРАКОВО
 ИГОРЬ СВИНАРЕНКО   www.rg.ru/2007/03/30/durakovo.html

— Михаил — молодец! Всем бы так делом заняться, а не пустой суе-
той. Вот тогда бы Россия не только возродилась, но и весь мир пре-
образила.

Евгений

4 ВИТАЛИЙ МУТКО: МЫ ПОТЕРЯЛИ 80 КЛУБОВ
 ИЛЬЯ ЗУБКО     www.rg.ru/2007/03/29/mutko.html

— Мне кажется, господин Мутко оторвался от реальной жизни. На-
пример, в Питере официально подключиться к «НТВ плюс» крайне 
сложно: требуется согласование с комитетом по архитектуре, плюс 
наличие фасада во двор, направление на юг, да чтобы без деревьев и 
строений напротив. Ну и финансовые возможности. То есть реально 
это единицы процентов от смотрящих футбол сегодня.

absm@mail.cmk.ru. Александр Смирнов

5 LEXUS В РОЗЫСКЕ
 КИРИЛЛ ОВЕЛИН      www.rg.ru/2007/03/29/lexus.html

— Пока в России не будет уголовного наказания со сроками лише-
ния свободы от 3 до 10 лет за угоны автомобилей и нанесение мате-
риального и морального ущерба, как это делается в развитых стра-
нах, весь народ России будет постоянным заложником бандитов. 
Никогда и нигде я не чувствовал себя так беззащитно, как в России! 

Zolotsevart@hotmail.com. Владимир 

ЧИ ТА ТЕЛЬ СКИЙ РЕЙ ТИНГ НА САЙТЕ «РГ»

www.rg.ru Детектив от Журбина

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

02.04.2007
ТВ-3 14.00
ПРИНЦЕССА И ВОИН**

Мелодрама Тома Тыквера («Беги, 
Лола, беги»). Сисси попадает под 
грузовик и лежит там беспомощ-
ная, не в силах почесать задницу 
(цитата из фильма). На помощь 
приходит Бодо, который задумал 
грабануть банк, а для разгона гра-
банул бензозаправку. Он и стано-
вится для бедняги прекрасным при-
нцем, хотя сам этому противится. 
Картина сочетает сентименталь-
ность с цинизмом, любовь к приро-
де со страстью смаковать темные 
стороны человеческой души. В ро-
лях: Франка Потенте («Беги, Лола, 
беги»), Бенно Фурманн, Хоаким 
Крол. Германия, 2000.

ТВ-3 21.00
ЖАЖДА СМЕРТИ-2 ***
Знаменитый и вызвавший споры 
мини-сериал об отце, который, поте-
ряв надежду на правосудие, сам вер-
шит суд над насильниками и убийца-
ми дочери. Американского «Вороши-
ловского стрелка» в нескольких 
фильмах подряд яростно сыграл 
Чарльз Броснон, и маска его героя 
Пола Керси прилипла к нему, с ним 
отождествилась. Режиссер — Майкл 
Уиннер. США, 1982.

РОССИЯ 21.15
МОЙ ГЕНЕРАЛ
Оценку не даю: картину еще никто 
не видел, премьера. Детективная 
мелодрама по роману Татьяны Усти-
новой. Героиня — преподаватель-
ница Марина (Любовь Толкалина), 
которая приезжает в подмосковный 
санаторий отдохнуть от кандидатс-
кой диссертации и жениха Эдика в 
смутной надежде на романтическое 
приключение. И в первый же день 
обнаруживает в пруду труп челове-
ка. В ролях также Сергей Жигунов, 
Владимир Епифанцев, Ада Роговце-
ва. Режиссер — Юсуп Разыков. 
2007.

ТНТ 22.00
10 ПРИЧИН 
МОЕЙ НЕНАВИСТИ **
Молодежная комедия, где перели-
цован на современный лад сюжет 
«Укрощения строптивой» Шекспи-
ра. Сестры-школьницы Кэт и Бьян-
ка — разные по характеру: млад-
шая Бьянка дружелюбна и контакт-
на, она нарасхват, а старшая, Кэт, 
своенравна — с таким крутым нра-
вом ей не сыскать жениха. Отец 
твердо решил: пока не пристроит 
строптивую Кэт, и Бьянке свадьбы 
не видать. Чтобы усыпить бдитель-
ность отца, дружки Бьянки подку-
пают самого отчаянного парня в 
школе, чтобы тот назначил Кэт сви-
дание. Картина сделана энергично, 
в ней заняты «незасвеченные» мо-
лодые актеры, и ее портит только 
излишнее комикование. В ролях 
Джозеф Гордон-Левитт, Эндрю Ки-
ган, Лариса Олейник, Джулия 
Стайлс. Режиссер Джил Джангер. 
США, 1999.

КУЛЬТУРА 0.20
СТАЛКЕР ***
К 75-летию Андрея Тарковского на 
многих телеканалах начинается рет-
роспектива его фильмов. Сегодня — 
эти вариации на темы повести брать-
ев Стругацких «Пикник на обочине». 
Фильм-метафора: вполне узнавае-
мая Зона, гибельный край, воплоще-
ние краха страны и человеческих 
связей, где только смутные мисти-
ческие надежды служат последним 
лучом в темном царстве. Сталкер — 
проводник в этой Зоне, который бе-
рется привести писателя и профес-
сора к комнате, где желания могут 
воплотиться в жизнь. Его подопеч-
ные мечтают о простых, но недости-
жимых в такой жизни радостях: уче-
ный — об открытии, писатель — о 
вдохновении. Не фильм, а сосуд, ко-
торый каждый наполнит близким 
себе смыслом. В ролях: Александр 
Кайдановский, Анатолий Солони-
цын, Николай Гринько, Алиса Фрейн-
длих. 1979.

*** — НЕ ПРО ПУ С ТИ ТЕ, ** — ЕС ЛИ НЕ ЧЕ ГО 

ДЕ ЛАТЬ, * — ЛУЧ ШЕ ПО ГУ ЛЯТЬ.Ю
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